САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

КИСЛЯКОВА Мария Николаевна

**Олимпийское движение в странах Южной и Северной Америки: проблемы и перспективы.**

**Olympic movements in the countries of South and North America: problems and prospects.**

Выпускная бакалаврская квалификационная работа

По направлению 41.03.05 – «Международные отношения»

Научный руководитель –

кандидат исторически наук,

доцент Ю.В. Николаева

Студент:

Научный руководитель:

Санкт-Петербург

2017

Оглавление

Введение 3

Глава I. Страны Латинской Америки в Олимпийском движении 14

1.1. Участие стран Латинской Америки в работе Первого Олимпийского конгресса 14

1.2 Эволюция участия стран Латинской Америки в Олимпийских играх: выдающиеся латиноамериканские спортсмены и их результаты 19

1. 3. Страны Латинской Америки – столицы Олимпийских игр 27

Глава II. Олимпийское движение в странах Северной Америки 32

2.1. Участие стран Северной Америки в работе Первого олимпийского конгресса 32

2.2. Страны Северной Америки на Олимпийских играх: спортсмены и их результаты 35

2.3 Города США и Канады – столицы Олимпийских игр. 43

Глава III. Проблемы и перспективы участия стран Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении. 51

3.1. Актуальные проблемы участия стран Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении. 51

3.2. Участие стран Северной и Латинской Америки в культурных и социо-гуманитарных программах МОК 57

3.3. Перспективы развития Олимпийского движения и участия стран Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении. 63

Заключение. 71

Список использованных источников и литературы. 75

# ****Введение****

**Актуальность темы работы.**

В настоящее время международное Олимпийское движение представляет собой одно из наиболее значимых общественных процессов. Его масштаб и сфера влияния так возросли, что на данный момент Олимпийское движение, основанное на принципах и идеалах олимпизма, объединяет 206 стран мира.[[1]](#footnote-1) На последних летних Играх в Рио-де-Жанейро в 2016 году были представлены все страны-члены Международного Олимпийского комитета (МОК), выступало свыше 11 тысяч спортсменов, было разыграно 306 комплектов наград в 28 видах спорта, продано более 7,5 миллионов билетов на соревнования, при этом во всех видах спорта наряду с мужчинами участвовали и женщины[[2]](#footnote-2). В Олимпийском движении принимают участие не только сами спортсмены, но и значительный тренерский штаб, международные судьи, чиновники, отвечающие за спортивные мероприятия, сотрудники вспомогательных служб, представители средств массовой информации, а также зрители, телезрители и болельщики. Эти факты убедительно подтверждают, что без преувеличения Олимпийские игры стали значимым явлением, украшением современной жизни и общечеловеческим феноменом современности, а само Олимпийское движение приобрело глобальный характер.

Вопрос о развитии и распространении спорта в Северной и Южной Америке представляется важным, насущным и интересным вопросом по ряду причин. Говоря о спорте в Северной Америке, конечно же, необходимо сказать, что спортсмены из США завоевали самое большое количество олимпийских медалей за всю историю игр – более 2,5 тысяч, став своеобразными рекордсменами.[[3]](#footnote-3) Именно американские спортсмены являются самыми титулованными в мире. Безусловно, большинство людей подумает об известных во всем мире американских пловцах или сильнейшей канадской хоккейной команде. Однако далеко не только эти виды спорта развиты в Северной Америке. Баскетбол, волейбол, легкая атлетика, боевые искусства и другие дисциплины являются также хорошо развитыми на континенте. Спортсмены-олимпийцы являются не только национальными героями, но и мировыми легендами. Важным остается и стабильность участия США и Канады в Олимпийских играх. За всю историю проведения Олимпиад США пропустили лишь одну (1980 г.), а Канада всего лишь две из них (1896 и 1980 гг.). Кроме того, сами Игры неоднократно устраивались на территории этих стран. Приведенные факты свидетельствуют о развитости спорта и важности участия в Играх для этих стран.

На сегодняшний день Олимпийское движение – это и стратегически важная площадка для политического общения между странами. Поняв, какое место в жизни стран Северной Америки занимают Олимпийские игры, можно выстроить правильную и выигрышную политику для России, используя, например, инструменты спортивной дипломатии. Полноценный комплекс знаний по этому вопросу был бы очень важным с точки зрения построения собственного плана действия по координации взаимоотношений между странами.

Олимпийское движение и страны Латинской Америки также тесно связаны между собой, поэтому изучение и анализ этого процесса представляется актуальным. Начиная с Первого Олимпийского конгресса в 1894 году эти страны проявляли к Олимпиадам особый интерес. Вовлечение латиноамериканских стран в Олимпийские игры возрастало с каждым годом. Так, если 1896 году участвовала лишь одна страна из этого региона – Чили, то на последней Олимпиаде 2016 года были представлены 20 стран Латинской Америки[[4]](#footnote-4). К слову, Олимпиада 2016 года проходила в Бразилии, что отражает повышение «олимпийского статуса» всего региона в целом и служит фактом признания его вклада в развитие Олимпийского движения. Важно и то, что спорт в странах Латинской Америки не ограничивается только футболом, благодаря которому так популярны Бразилия, Аргентина и Уругвай. Спортсмены также достойно выступают в таких видах спорта, как плавание, легкая атлетика, волейбол, гребля и др.

Но, конечно же, не только благодаря спортивным успехам спортсменов из стран Северной и Латинской Америки можно говорить об актуальности темы работы. Участвуя в Олимпийских соревнованиях, страны Латинской Америки привлекают к себе внимание, происходит популяризация традиций, культуры этих стран, что в наше время является важной составляющей международных отношений. Более того, они находятся в тесном контакте с другими важными с политической точки зрения странами, такими как Германия, Россия, Соединенные Штаты Америки. Благодаря средствам массовой информации, страны Латинской Америки вызывают общественный интерес среди всего населения. За последние десятилетия можно проследить, как заметно выросло физическое воспитание среди молодежи в этом регионе, особенно на Кубе. Физическая культура, которая так ценится в наше время, набирает обороты, что благоприятно складывается на благосостоянии всех стран Латинской Америки. Кроме того, участвуя в Олимпийских играх, страны Латинской Америки, благодаря специальным проектам Международного Олимпийского комитета, получают возможность решить многие социальные проблемы: проблему бедности, преступности, детского и женского спорта и пр.

В условиях глобализации Олимпийское движение выступает и как важный объект мирового политического процесса. В последнее время пропаганда и популярность спорта возрастает с каждым годом все больше и больше. В условиях нестабильного положения международных дел, национальных войн, экономических кризисов ценности олимпизма и олимпийских идеалов получили всеобщее признание. Идеи мира, доброжелательности, ненасилия, толерантности и сотрудничества стали настолько актуальными, что, порой, главы государств только об этом и говорят. Именно поэтому актуально исследовать деятельность Олимпийского движения, связанную с реализацией этих благородных идей, созданием на глобальном уровне условий для развития идей миролюбия и сохранения человеческого достоинства.

Также важно рассмотреть, как важнейшая спортивная международная организация - Международный Олимпийский комитет помогает разрешить социальные и гуманитарные проблемы в странах Северной и Южной Америки.

Сегодня неправительственные организации стали настоящим актором международных отношений. МОК представляет собой ключевое звено в механизме политического управления Олимпийским движением. В последнее время комитет проявляет высокую эффективность в борьбе с социальными, политическими и экономическими проблемами, сотрудничая как с международными неправительственными и правительственными организациями, целыми государствами, так и с другими новыми транснациональными компаниями. Кроме того, МОК всегда был и остается активным участником культурно-гуманитарного обмена.

В XXI веке Международный Олимпийский комитет представляет собой не просто международную спортивную организацию, но и олицетворяет собой большое интернациональное явление, влияющее на различные сферы деятельности. Олимпийское движение, как движение глобальное включает и физические, и моральные, и экономические, и культурные аспекты общественной жизни. Поэтому понятие физической культуры нашло свое развитие в концепции олимпизма П. де Кубертена, основанной на высоких гуманистических идеалах: «О спорт, ты - мир! Ты устанавливаешь хорошие отношения между народами, сближаешь их. Для людей различных наций ты источник благородного и мирного соревнования»[[5]](#footnote-5).

Таким образом, актуальность темы настоящей работы определяется следующим:

1) Олимпийское движение с каждым годом набирает обороты в Северной и Южной Америке, поэтому необходимо иметь общее представление о том, какое место Олимпийское движение и спорт занимают в этих странах, а сами эти страны – в Олимпийском движении;

1. Так как страны Северной и Южной Америки многонациональны, а Олимпийское движение как явление стирает национальные различия, то важно знать, как этот феномен помогает решить внутренние проблемы стран;
2. Анализ участия стран Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении поможет выстроить правильную тактику взаимоотношений России с этими государствами посредством спорта.

Характеризуя тему исследования, необходимо прокомментировать ряд важных моментов. Говоря о странах Северной Америки, будут рассматриваться Соединенные Штаты Америки и Канаду, ведь именно эти страны занимают существенные позиции не только на Олимпийских играх, но также играют ключевые роли в международных отношениях в целом. Поэтому весьма важно изучить Олимпийское движение в Северной Америке, ведь в условиях глобализации Олимпийские игры являются одной из наиболее действенных форм гуманитарного общения и общественной дипломатии на планетарном уровне.

Что касается стран Латинской Америки, рассматривающихся в данной работе, то речь пойдет о следующих государствах: Аргентина, Бразилия, Боливия, Венесуэла, Колумбия, Коста-Рика, Куба, Мексика, Панама, Перу, Уругвай и Чили. Эти государства образуют большую часть континента, интерес к которому как участнику международных отношений заметно вырос и который является стратегически важным регионом для многих европейских держав. В работе будут использованы термины как «Южная Америка», так и «Латинская Америка». «Южная Америка» - южный континент в Америке[[6]](#footnote-6). «Латинская Америка» - общее название стран, расположенных в южной части Северной Америки к югу от реки Рио-Браво-дель-Норте и в Южной Америке[[7]](#footnote-7).

**Объект исследования** – совокупность общественных отношений, связанных с участием стран Северной и Южной Америки в Олимпийском движении, включая деятельность МОК на этих континентах.

**Предмет исследования** – страны Северной и Южной Америки как участники международного Олимпийского движения.

**Цель работы** заключается в выявлении особенностей участия стран Северной и Южной Америки в Олимпийском движении в спортивном, культурно-гуманитарном социальном и политическом аспектах.

В соответствии с поставленной целью необходимо решить ряд **задач**, таких как:

1. рассмотреть вопросы участия стран Северной и Южной Америке в работе Первого Олимпийского конгресса, который заложил основы их дальнейшего присутствия в Олимпийском движении;
2. проанализировать эволюцию участия стран Северной и Южной Америки в Олимпийских играх;
3. определить вклад выдающихся спортсменов-олимпийцев из стран Северной и Южной Америки в развитие Олимпийского движения;
4. охарактеризовать основные направления деятельности МОК в странах Северной и Южной Америки;
5. определить, насколько участие в Олимпийских играх способствует решению экономических и социокультурных проблем в странах Северной и Южной Америки;
6. определить проблемы участия стран Северной и Южной Америки в Олимпийском движении;
7. спрогнозировать возможные перспективы развития Олимпийского движения в странах Северной и Южной Америки.

При написании работы были использованы преимущественно **документальные источники,** а именно Олимпийская Хартия Международного Олимпийского комитета,[[8]](#footnote-8) Декларации конференций по культуре, образованию и спорту, проводимых МОК совместно с ЮНЕСКО,[[9]](#footnote-9) ряд резолюций ООН по проблемам спорта. Эти документы являются официальными источниками для изучения темы настоящего исследования. Наиболее важным источником послужила Олимпийская Хартия, которая раскрывает суть Олимпийского движения, раскрывает понятие «олимпизм» и обозначает причины, благодаря которым Пьер де Кубертен возродил игры. Также важно отметить, что Олимпийская Хартия содержит высокие идеалы и принципы современного олимпизма, на которые должны ориентироваться его участники. Также в качестве источника использовались два новых документа: «Олимпийская повестка дня 21. Спорт для устойчивого развития»[[10]](#footnote-10) и «Олимпийская повестка для 2020».[[11]](#footnote-11) Это программные документ - программа действий МОК и других членов Олимпийского движения на XXI век в интересах устойчивого развития и дальнейшего совершенствования Олимпийской системы.

Не менее важным источником стали Декларации конференций МОК, которые раскрывают деятельность этой организации в странах Северной и Южной Америки, говорят о методах решения различных внутренних проблем, с которыми сталкиваются страны-участницы Игр.[[12]](#footnote-12) Среди них надо отдельно назвать Дурбанскую декларацию, принятую в 2001 году в ЮАР и предусматривающую практические действия и конкретные меры по борьбе против расизма, расовой дискриминации, ксенофобии и связанной с ними нетерпимости.[[13]](#footnote-13) Отметим также значение ряда резолюций ООН в области спорта, многие их которых были приняты совместно с МОК и посвящены претворению в жизнь важнейших принципов Олимпизма.[[14]](#footnote-14)

Среди **нарративных источников** важными представляются заявочные книги городов-кандидатов на проведение Олимпийских Игр,[[15]](#footnote-15) а также материалы культурных программ Олимпийских игр[[16]](#footnote-16). Эти документы позволили определить, почему именно эти города и страны были выбраны в качестве принимающих Игры. Эти документы позволили выяснить, какие культурные программы проводились и как они повлияли на решение социальных, гуманитарных и экономических проблем в странах-организаторах Олимпиад, какую выгоду получали эти страны от участия в Олимпийских играх.

Кроме того, необходимо указать теоретические труды основателя современного Олимпийского движения Пьера де Кубертена, автора концепции современного олимпизма. Его философское, дидактическое наследие, мемуары отражают значимость культурной составляющей в формировании олимпийской программы.[[17]](#footnote-17) Сборники речей и выступлений бывших президентов МОК Эвери Брэндеджа (1952-1972)[[18]](#footnote-18) и Хуана Антонио Самаранча (1980-2001)[[19]](#footnote-19) раскрыли вопросы бурного развития Олимпийского движения, его возрастающей значимости для стран Северной и Южной Америки, а также затронули вопросы взаимодействия Международного Олимпийского комитета с Национальными Олимпийскими комитета многих стран.

В данной работе были проанализированы материалы и итоговые документы различных конференций, в рамках которых обсуждались вопросы, связанные с решением социально-гуманитарных проблем Международным Олимпийским комитетом. На этих встречах анализировались основные трудности, с которыми сталкиваются страны Северной и Южной Америки как во время подготовки спортсменов, так и подготовки городов для проведения игр. Среди самых значимых можно выделить следующие: Всесоюзный научный симпозиум «Международное олимпийское движение: проблемы и тенденции развития на современном этапе»[[20]](#footnote-20) и конференция МОК «Спорт для всех»[[21]](#footnote-21), прошедшая в 2013 году в Перу.

Таким образом, источниковая база, включающая как документальные, так и нарративные источники, использованная при написании работы, позволила автору раскрыть широкий круг вопросов, касающихся данной темы, а именно, проследить особенности вхождения стран Северной и Южной Америки в Олимпийское движение и их современное положение в нем.

В качестве теоретической базы использовался широкий круг **монографий и статей** как российских, так и зарубежных исследователей по разнообразному кругу вопросов, связанных с историей и теорией Олимпийского движения, проблемами развития стран Северной и Южной Америки и по ряду других вопросов. Так, в фундаментальном исследовании венгерского ученого Л. Куна «Всеобщая история физической культуры и спорта»[[22]](#footnote-22) четко отражены тенденции и направления деятельности МОК в отношении проведения культурных программ в рамках летних Олимпийских играх, проводимых в Лос-Анджелесе в 1984 г. и в Атланте в 1996 г. Книга «История Олимпийских игр», написанная российским историком спорта О. Романовой, широко освещает участие стран США и Канады в работе Первого Олимпийского конгресса.[[23]](#footnote-23)

Обращаясь к проблеме участия стран Северной Америки в Олимпийском движении, было очень важно учитывать мнение ученых из этих стран, чтобы составить более объективное мнение. Американский историк Ричард Эспи ([Richard Espy](https://twitter.com/richardsp)), автор классического исследования «Политика Олимпийских игр», поднимает проблему того, насколько важно для страны стать хозяйкой Олимпийских игр. В своей работе он раскрывает мотивы, которые движут странами, подающими заявки на организацию Игр. Так, Р. Эспи пишет: «Современные Олимпиады являются не только праздником спорта, но и весьма важным политическим событием. Борьба за право принять Олимпиаду и за олимпийское «золото» стали частью большой международной политики. Соревнование идет не столько между атлетами, сколько между государствами».[[24]](#footnote-24)

Другой американский исследователь Джон Хоберман (John Hoberman), автор книги «Олимпийский кризис: Спорт, политика и моральный порядок»,[[25]](#footnote-25) отмечает, что в мире широко распространено стремление оценивать успешность страны на основе числа олимпийских медалей, полученных ее спортсменами. Эта книга подробно описывает, как города Северной Америки становились хозяйками проведения Олимпиад. Среди других монографий зарубежных авторов отметим, что проблемы социального характера при подготовке Олимпиады в Мехико в 1968 году были рассмотрены польской исследовательницей Э. Понятовской.[[26]](#footnote-26) В частности, она описывает студенческие протесты, сопровождавшие начало Олимпиады в Мехико.

Среди отечественных ученых также существует значительный интерес к проблемам Олимпийского движения. Так, Алексей Трескин, генеральный секретарь Центральной Олимпийской Академии в своей книге «История Олимпийских игр. Медали. Значки. Плакаты»[[27]](#footnote-27) частично дает характеристику Олимпийского движения в Латинской Америке на примере Мексики. В. Штейнбах, журналист, работавший на всех Олимпийских играх с 1980 года, автор 34 книг об Олимпиаде, в книге «Век Олимпийский» изложил свое мнение по поводу степени влияния стран Латинской Америки на Олимпийское движение и провел статистику дальнейшего развития спорта в данном регионе[[28]](#footnote-28). Теоретические аспекты концепции олимпизма и Олимпийского движения отображены в работах А. Егорова[[29]](#footnote-29), А. Кыласова[[30]](#footnote-30), В. Родиченко[[31]](#footnote-31), Е. Чиглинцева[[32]](#footnote-32) и других.

Важную роль при написании работы сыграли труды Беатрис Гарсиа,[[33]](#footnote-33) исследователя феномена Культурных олимпиад, члена Комитета МОК по исследовательским проектам. Б. Гарсиа на протяжении более чем десяти лет занимается анализом деятельности МОК в сфере культуры, исследованием культурных программ Олимпийского движения. На основе материалов, полученных в ходе работы в Олимпийском музее и штаб-квартире Олимпийского комитета, Б. Гарсиа анализирует процесс развития культурных программ международного олимпийского движения и вклад МОК в их проведении, а также как МОК помогает разрешить социальные и гуманитарные проблемы, такие как неравенство, расизм и безработица.

Отдельные сюжеты, связанные с участием изучаемых стран в Олимпийском движении, были рассмотрены в научных статьях российских исследователей. Так, статья С.Г. Митрофановой «Управление Олимпийским движением в условиях глобализации»[[34]](#footnote-34) раскрывает вопросы значимости олимпийского феномена на современном этапе. В этой статье затрагиваются вопросы зависимости Олимпийских игр от состояния политических дел страны на международной арене. Статья А.Д. Викулова и Е.Н. Квасовца «Проблемы спорта в контексте итогов Олимпиады в Рио-де-Жанейро»[[35]](#footnote-35) затрагивает тему о необходимости развития спорта в странах Южной Америке. Олимпиада в Рио была ярким примером неэффективной политики страны, а также указала на мощное превосходство в вопросах развитости спорта Северной Америки над Южной. В статье И.Б. Казикова «Стратегия олимпийской подготовки и основные проблемы при реализации стратегических планов»[[36]](#footnote-36) дан анализ особенностей участия различных стран в Олимпийских играх. В этой работе рассмотрены факторы, мешающие повышению эффективности предолимпийской подготовки сборных команд. Более того, представлена характеристика Олимпиад, проведенных на территории стран Северной и Южной Америки.

Теоретическая база по данной теме представляет собой широкий круг как отечественной, так и зарубежной литературы. Однако все работы лишь поверхностно затрагивают данную тему, делая упор в основном на вопросы раскрытия общих понятий, таких как «Олимпизм» и «Олимпийское движение». Вопросы их влияния на страны Северной и Южной Америки раскрыты недостаточно и неосновательно. Тематика проблем, которые пытается решить МОК в странах данного региона, также остается малоизученной. Однако характеристика самих Олимпийских игр, выдающихся спортсменов и культурных программ, дана детально и обширно.

Для получения **фактического материала** автор использовал многочисленную и разнообразную информацию, размещенную на сайте Международного Олимпийского комитета,[[37]](#footnote-37) который является официальным источником данной информации. Именно благодаря информации, размещенной на этом сайте, можно узнать не только о деятельности МОК, но и найти полную характеристику культурных проектов и кампаний, проводимых данной организацией в странах Северной и Южной Америки. Данный сайт облает полной, достоверной и актуальной информацией по всем вопросам, касающихся Олимпийских игр, начиная с самого начала возрождения игр.

Как показало обращение к научной литературе по теме, в настоящий момент отсутствует комплексное исследование, которое позволило бы дать оценку развитию Олимпийского движения в Северной и Южной Америке, выявить существующие проблемы и сделать прогноз перспектив для этих стран, что говорит о научной новизне выбранной темы. **Новизна** данной работы заключается еще и в том, что автор предпринял попытку создания полного исследования, позволяющего судить о вовлечении стран Северной и Южной Америки в международное Олимпийское движение с самого начала и по сегодняшний день.

**Методы исследования**, применявшиеся в ходе работы:

* сравнительный метод (при сопоставлении уровня вовлечения стран Северной и Южной Америки в Олимпийское движение и их участия в Олимпийских играх);
* принцип историзма (при описании работы Первого Олимпийского конгресса и изучении эволюции участия стран Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении);
* аналитический метод (при изучении социальных и гуманитарных проблем, которые МОК помогает разрешить в изучаемом регионе);
* метод обобщения (при выявлении общих тенденций современного состояния международного Олимпийского движения в странах Северной и Южной Америки);
* метод прогнозирования (при выявлении будущих перспектив в сфере развития спорта в странах Северной и Южной Америки);
* метод синтеза (при анализе статистических данных, свидетельствующих о степени участия изучаемых стран в Олимпийских играх),
* описательный метод (при рассмотрении вклада выдающихся чемпионов, при описании Олимпиад, проводимых на территории стран Америки).

**Структура работы** обусловлена ее целью и задачами и состоит из введения, 3 глав, включающих 9 параграфов, заключения и списка использованной литературы и источников.

# ****Глава I. Страны Латинской Америки в Олимпийском движении****

## 1.1. Участие стран Латинской Америки в работе Первого Олимпийского конгресса

«Олимпия», «Олимпийские игры»… - эти слова значат очень многое не только для современного человека, но и для всей человеческой цивилизации. Эти слова ассоциируются с единением людей в спорте, с волей к миру[[38]](#footnote-38). «О спорт, ты мир!» - эти слова принадлежат барону Пьеру де Кубертену, человеку, который в 1896 году возродил былую традицию – традицию Олимпийских игр. Именно этот год стал точкой отсчета современных Олимпийских игр.

Одной из форм руководства Международным Олимпийским движением являются олимпийские конгрессы, которые служат важной составляющей при решении проблем и определении стратегии дальнейшего развития Олимпийских игр. Важная черта таких конгрессов – широкое представительство как видных лидеров национального и международного движения, так и государственных и общественных деятелей, медиков, представителей литературы и искусства.

Первый Олимпийский конгресс или, как указывается в первоисточниках, «Международный атлетический конгресс в Париже 16-24 июня 1894 г.» стал событием, возродившим Олимпийские игры. Этот конгресс имеет большую ценность для всего Олимпийского движения, ведь именно тогда и именно в том месте была заложена основа современных Олимпийских игр.

Состав участников этого исторического конгресса позволяет судить о том, какие страны находились у истоков современного Олимпийского движения. Что важно, на конгрессе присутствовали представители не только европейских стран и США, но и некоторые страны Латинской Америки.

Если говорить в целом, то в работе I-го конгресса участвовали представители многих стран, в том числе: Австрии, Англии, Бельгии, Венгрии, Германии, Италии, Норвегии, России, США, Франции и Швеции. Были как почетные члены, так и делегаты, гордо презентующие свою страну на международной арене. Единственными странами Латинской Америки, которые были приглашены на I-й Олимпийский конгресс, были Уругвай и Аргентина. Почему из 20-ти стран Латинской Америки присутствовали лишь две и именно они, и получили ли они дальнейшие привилегии и бонусы от своего участия в этом знаменательном конгрессе спустя многие годы? Ответить на это вопрос сложно, но можно предположить, что на тот момент развитие спорта в Латинской Америке оставалось слабым и удаленность от Европы мешала странам активно участвовать в международных событиях.

Международный Олимпийский комитет, являющийся высшим руководящим органом современного олимпийского движения, был создан на I-м Атлетическом конгрессе 23 июня 1894 года. В первый состав МОК из стран Латинской Америки вошла лишь Аргентина. Представитель первого исполнительного комитета Хосе Бенджамин Зубиар был представлен в составе МОК от лица этой страны и прослужил в этой роли до 1907 года[[39]](#footnote-39). В настоящее же время среди действующих членов МОК присутствуют представители Аргентины, Бразилии, Венесуэлы, Гватемалы, Коста Рики, Парагвая, Сальвадора, Чили, Перу, Кубы, Мексики, Уругвая, Панамы, Колумбии, Эквадора и др[[40]](#footnote-40).

На момент проведения Первого конгресса МОК страны Латинской Америки не уделяли должного внимания развитию физической культуры. Отчасти эта проблема сохраняется и по сей день. Тогда среди популярных видов спорта в этих странах были лишь футбол, баскетбол, плавание и волейбол. Благодаря тому, что страны Латинской Америки стали участвовать в Олимпийском движении, их национальные виды спорта стали распространяться по всему миру. Например, родео, пришедшее из Аргентины, стало набирать популярность в Соединённых Штатах Америки. А страны Латинской Америки в свою очередь стали прививать, распространять и развивать такие виды спорта, как хоккей на траве и легкая атлетика, в которых на данный момент показывают высокие результаты.

Важно отметить, что право принимать решения на заседаниях конгресса представлялось лишь делегатам, которых на Первом Олимпийском конгрессе было лишь 12. Это представители Австралии, Англии, Бельгии, Греции, Исландии, Испании, Италии, Нидерландов, России, США, Франции и Швеции.[[41]](#footnote-41)От Уругвая и Аргентины были представлены только почетные члены, поэтому эти страны не участвовали в бурных дискуссиях, не принимали важные решения, а только представляли свою страну. Но несмотря на это сам факт представительства двух латиноамериканских стран на Учредительном конгрессе МОК заслуживает внимания.

Основным вопросом на Первом конгрессе было учреждение Программы, которая разрабатывалась около года. Ключевыми вопросами на обсуждении были проблемы международного спортивного движения и возрождение Олимпийских игр. В одном из документов, озаглавленном «Международный атлетический конгресс в Париже 16—24 июня 1894 г.», говорилось: «Конгресс созывается Союзом французских атлетических сообществ с целью изучения вопроса любительского спорта и с целью осуществления первых усилий на пути унификации правил по видам спорта; таким образом, будет готовиться для восстановления в ближайшем будущем Олимпийских игр на основе и в условиях, соответствующих потребностям современной жизни»[[42]](#footnote-42).

Торжественное открытие конгресса состоялось 16 июня 1894 года в амфитеатре Сорбонны. И можно сказать, с тех пор Олимпийские игры стали очень значимыми для каждого человека. Ведь болея за свою страну, за своих спортсменов, мы проникаемся тем величием, которым обладают Олимпийские игры.

В течение последующих дней была сформирована специальная Комиссия. В докладе отмечалось: «Комиссия, которой было поручено изучить специально вопрос Олимпийских игр, нашла в самой программе конгресса четко очерченную роль. Из этого следует огромное количество пожеланий, которые она высказала по различным пунктам этой программы и которые она была бы рада увидеть утвержденными конгрессом».[[43]](#footnote-43)

Во-первых, данная комиссия должна была заняться моральной квалификацией участников. Она высказала пожелание, чтобы у Международного комитета было право, позволяющее отстранить от соревнований любого спортсмена, если его предшествующие действия были признаны незаконными. Важным является и тот факт, что данная комиссия могла оказывать различную помощь спортсменам. Это было актуально как раз странам «третьего мира», а именно Уругваю, ведь одного желания было недостаточно для участия в Олимпийских играх. Спортсмены получали моральную и финансовую помощь, проходили курсы по повышению образования, могли советоваться по вопросам спорта с ведущими тренерами и многое другое.

Во-вторых, комиссия предложила проводить отборочные соревнования в каждой стране до начала Олимпиад с целью выявления истинных чемпионов в каждом виде спорта. Так, в Уругвае перед первыми для нее Олимпийскими играми 1924 года были проведены отборочные игры по футболу, а в Аргентине перед играми в 1900 году – по плаванию, спринтерскому бегу и фехтованию[[44]](#footnote-44).

Доклад был завершен следующим положением: «Вто̣рая по̣ло̣вина XIX в. стала свиде̣те̣ле̣м учре̣жде̣ния Ве̣лико̣го̣ Ме̣ждунаро̣дно̣го̣ праздника, на ко̣то̣ро̣м наро̣ды со̣пе̣рничают ме̣жду со̣бо̣й, будучи пре̣дставле̣нными самыми заме̣чате̣льными людьми, де̣мо̣нстрирующими сво̣е̣ искусство̣. И пусть пе̣рвая по̣ло̣вина наступающе̣го̣ сто̣ле̣тия начне̣тся с учре̣жде̣ния Ве̣лико̣го̣ Ме̣ждунаро̣дно̣го̣ праздника на ко̣то̣ро̣м наро̣ды будут со̣пе̣рничать про̣явле̣ние̣м их характе̣ра и их индивидуально̣сти».[[45]](#footnote-45) Так и началось торжественное «шествие» современных Олимпийских игр, без которых тяжело представить не только сам спорт, но и общественную жизнь в целом. Отметим, что в этом документе изложен очень важный принцип, которого, к сожалению, не всегда придерживаются участинки современных олимпиад. Этот принцип гласит, что не государства, а народы, спортсмены должны соревноваться между собой на Играх. К сожалению, сейчас нередко мы видим, как на стадионах соперничают государства и их политические амбиции.

Таким о̣бразо̣м, пе̣рвый Ме̣ждунаро̣дный ко̣нгре̣сс МОК, про̣хо̣дивший в 1894 го̣ду в Париже̣, принял ре̣ше̣ние̣ о̣ про̣ве̣де̣нии I-х О̣лимпийских игр в Афинах, рассмо̣тре̣л также̣ во̣про̣сы о̣ любите̣льстве̣ и про̣фе̣ссио̣нализме̣ в спо̣рте̣. Име̣нно̣ это̣т Ко̣нгре̣сс и принял решение об учреждении МО̣К и зало̣жил о̣сно̣ву для его̣̣ уставо̣в. Сегодня МОК стоит во главе олимпийского движения, отвечает за организацию Олимпийских игр, способствует развитию олимпизма.

Так, по предложению французского общественного деятеля и энтузиаста спорта барона Пьера де Кубертена возродить традицию древнегреческих Олимпиад, первые современные игры были открыты в Афинах 6 апреля 1896 года. Конечно, эти Игры сильно отличались от нынешних, так как не было Олимпийского огня, не вручали золотые медали, а организаторы не следили за национальностями спортсменов.

На Олимпийские игры в Афины приехали 311 спо̣ртсме̣но̣в из 13 стран мира – Австралии, Австро̣-Ве̣нгрии, Бо̣лгарии, Ве̣лико̣британии, Ге̣рмании, Гре̣ции, Дании, Италии, США, Франции, Чили, Шве̣йцарии, Шве̣ции. На ре̣ко̣нструиро̣ванно̣м мрамо̣рно̣м стадио̣не̣ со̣брались 80 тысяч зрите̣ле̣й[[46]](#footnote-46). Несмотря на то, что Аргентина и Уругвай принимали участие в Первом Конгрессе, приехать на первые Олимпийские игры они не смогли.

В случае Аргентины, 1890-е гг. были временем, когда стартовали процессы превращения этой страны в «экономическое чудо нового света», создания для Аргентины имиджа «великой державы будущего столетия». Окончательно было построено национальное государство, прекратились внутренние войны, росла экспортная экономика, и активно ехали мигранты из Европы. Но отдача от всего этого появилась позднее, скорее в годы Первой мировой войны. Пока же денег было недостаточно, а надежды на аргентинское национальное могущество и значимость в мировой политике в качестве одного из молодых, но важных центров, уже сформировались большие. В этих условиях Аргентина легко могла бы пойти на разного рода демонстрации своей вовлеченности в мировые дела, таких как участие в первых Олимпийских играх. Обеспечить такие шаги по существу не удалось, так как правительство не хотело тратить средства на подготовку квалифицированных спортсменов, снаряжать их на игры, оплачивать дальний полет и финансировать в течение всех Игр. На тот момент власть решила вложить эти деньги в более важные и прибыльные сферы экономики.

Ситуация в Уругвае имеет схожие черты. Конец XIX века завершался процессом социальной и экономической модернизацией. В это время правительство максимально концентрирует власть и ресурсы, и в итоге Уругвай становится «латиноамериканской Швейцарией». Но наличие большого количества внутренних задач и проблем не позволяло стране распыляться на международные спортивные мероприятия, ведь Олимпийские игры требовали большие финансовые затраты и качественную подготовку спортсменов.

Поэтому можно сделать вывод, что для Аргентины и Уругвая единственной выгодой от участия в работе I-го конгресса МОК стало лишь повышение престижа страны, потому что даже на принятие важных решений у этих стран не было права. Более того, участие не позволило получить какие-либо привилегии, получить дополнительные бонусы для дальнейшего продвижения своей страны в Олимпийское движение. А вот Чили, страна, которая не была приглашены на Первый Конгресс, смогла приехать в Афины, правда занять призовые места ее единственному спортсмену-олимпийцу не удалось. Тем не менее, вспоминая олимпийский принцип о том, что важна не победа, а участие, можно сказать, что для Чили это было важным спортивным достижением.

От Чили выступал единственный спортсмен-легкоатлет Луис Суберкасиукс, который участвовал в соревнованиях по забегу на сто, четыреста, и восемьсот метров. Однако, к сожалению, его предварительные результаты нигде не сохранены и в финальные забеги он тоже не прошел[[47]](#footnote-47).

Таким образом, обобщая все вышесказанное, можно сказать, что страны Латинской Америки не остались в стороне от процесса возрождения Олимпийских игр и институализации олимпийского движения. Начиная с самого начала возрождения олимпизма в 1894 году, латиноамериканские страны принимали участие не только в самих играх, но и в олимпийских заседаниях, будучи представлены даже на Учредительном конгрессе МОК, пусть даже в качестве почетных членов. Конечно, их влияние по сравнению в европейскими странами оставалось и остается незначительным, но все равно они принимали и принимают участие в Олимпийском движении.

С каждым годом растет интерес к спорту, увеличивается бюджет, выделенный на спортивные компексы и поэтому все больше и больше молодежи начинает интересоваться спортом. А это в свою очередь увеличивает влияние Латинской Америки на Олимпийское движение в целом. Как сказал американский спортсмен и пятый президент МОК Эвери Брендедж: «The Olympic Movement today is perhaps the greatest social force in the world» (Олимпийское движение сегодня, пожалуй, сильнейшая движущая сила в мире.) По мнению автора, именно эти слова и характеризуют современное отношение в обществе к роли и месту олимпийского движения в системе ценностей.

## 1.2 Эволюция участия стран Латинской Америки в Олимпийских играх: выдающиеся латиноамериканские спортсмены и их результаты

На протяжении всей летописи Олимпийских игр страны Латинской Америки всегда активно участвовали в соревнованиях. Самым первым спортсменом, участвовавшем в Олимпийских играх в 1896 году, как мы уже отмечали выше, был представитель Чили, Луис Суберкасиукс, однако больше о нем нет нигде упоминаний[[48]](#footnote-48). Чили была единственной представительницей латиноамериканского региона на I-й Олимпиаде в Афинах, которую представлял всего лишь один спортсмен, не достигший сколько-нибудь высоких результатов. Тем не менее, Чили входит в список стран-участниц афинской Олимпиады 1896 г.

На следующую летнюю Олимпиаду, которая проводилась в 1900 году в Париже, приехала Аргентина, принимавшая участие в заседании Первого олимпийского конгресса. Спортсмен Эдуарт Самен проявил себя в фехтовании, заняв 5-е место в рейтинге.[[49]](#footnote-49) Больше никаких достижений не было, однако и это достижение было весьма хорошим результатом.

До 1924 года не было разделения на летние и зимние Олимпийские игры. В 1924 году во французском городе Шамони прошли I-е зимние Олимпийские игры. Несмотря на то, что зимние Олимпийские игры ассоциируются с северными государствами, «жаркие» страны также представляли своих спортсменов. Особенности тропического климата не располагают необходимыми условиями для подготовки к зимним видам спорта, поэтому достижения спортсменов не были столь успешными. Однако эти страны, пожалуй, всегда находились в поле интересов зрителей. Первыми латиноамериканскими странами, которые приняли участие в зимних Олимпийских играх, стали Мексика и Аргентина. Это произошло на II-й зимней Олимпиаде 1928 года в Санкт-Морице. Это событие было исторически важным для всего континента, так как до этого времени развитие зимних видов спорта не осуществлялось.

Несмотря на неудачу на Играх, Мексика продолжила свое участие и в следующих Играх в 1932 году в американском Лос-Анджелесе. Эти игры стали настоящей победой для Мексики, потому что она смогла выиграть две серебряные медали. Франсиско Кабаньяс (бокс) и Густав Юэ (стрельба) стали национальными героями своей страны. Они открыли медальный зачет Мексики.[[50]](#footnote-50)

Говоря о легендарных мексиканских олимпийцах, невозможно не упомянуть имя выдающегося прыгуна в воду Хоакина Капилья Переса. Первые свои медали спортсмен заработал в 1948 году на Олимпиаде в Лондоне. Через четыре года (1952 г.) ему удалось выиграть серебряную медаль в Хельсинки, прыгнув с десятиметровой вышли. Наконец, в 1956-ом году, мексиканец завоевал золотую медаль. Это событие стало очень важным для всей страны, поэтому имя мексиканского спортсмена было внесено в Международный зал славы водных видов спорта.

Олимпийское движение не стояло на месте, его развитие было быстротечным, поэтому число участников Игр с каждым годом становилось все больше и больше. Так, на XI летних играх в Берлине в 1936 году c гордостью выступали Аргентина, Бразилия, Боливия, Колумбия, Коста-Рика, Мексика, Перу, Уругвай и Чили. Буквально за несколько лет число стран-участниц выросло почти в 7 раз. Столь широкое участие стран было обусловлено рядом причин: во-первых, быстрое развитие международного Олимпийского движения сделало Олимпиады доступным мероприятием для всех. Страны, не обладающие столь профессиональными спортсменами и колоссальными финансовыми средствами, могли себе позволить участвовать в Играх. Во-вторых, участие в Олимпийском движении стало престижным, поэтому страны старались «идти в ногу со временем», укрепляя свои позиции на международной арене. В-третьих, уровень развития спорта в Латинской Америке стал выше в связи с экономической и политической стабильностью.

Начавшаяся Вторая мировая война на время приостановила развитие Олимпийского движения. В условиях военного времени Игры не проводились в 1940 и 1944 гг. Первые послевоенные Игры Олимпиады состоялись в 1948 году в Лондоне. Панама, представленная лишь одним спортсменом, смогла завоевать две бронзовые медали в легкой атлетике. Этот результат свидетельствовал о достойном уровне развития спорта в стране, ведь она соревновалась с такими сильными державами, как США и СССР. Также на этой Олимпиаде дебютировала Венесуэла. К сожалению, завоевать какую-либо медаль ей не удалось, но сам факт вступления в международное Олимпийское движение был очень важным как для страны, так и для всей Латинской Америки.

На зимнюю Олимпиаду-1948 в Швейцарии приехали лишь Аргентина и Чили, причем вторая из них была на зимних Олимпийских играх впервые. Участие Чили обозначило тот факт, что в стране идет развитие не только летних видов спорта, но и зимних, что правительство проводит активную политику в данном направлении и выделяет на это достойные средства.

Рост числа стран-участниц Олимпиад из Латинской Америки наблюдался с каждыми Играми. Олимпийское движение расширялось за счет этих стран, что свидетельствовало о мировой популярности данного явления и стремления стран примкнуть к этому процессу.

Летние игры 1952 года в Хельсинки оказались достаточно успешными для стран Латинской Америки. Аргентина, Бразилия, Венесуэла, Гватемала, Панама, Уругвай, Чили были представлены своими спортсменами, причем Гватемала приехала на Игры впервые. Чили завоевала свои первые медали – два серебра в конном спорте. Важно отметить, что страны Латинской Америки стали завоевывать медали, и тем самым «догонять» своих соперников. Более того, победы на Играх воодушевляли молодое поколения начать заниматься спортом.

Зимние Олимпийские игры в Норвегии в 1952 году продемонстрировали стабильность участия южноамериканских стран. Аргентина и Чили вновь соревновались в зимних видах спорта. Несмотря на отсутствие медалей, участие на Играх характеризовало страны, как заинтересованные субъекты Олимпийского движения.

После окончания Второй мировой войны и стабилизации международных отношений происходит значительное расширение географии стран-участниц Олимпийских игр, в том числе, и за счет присоединения к нему новых стран-участниц из Латинской Америки. На XVI летних играх в Мельбурне в 1956 году из тех латиноамериканских стран, которые участвовали в Играх 1936 года в Берлине, не смогли выступить лишь Боливия и Коста-Рика. В Боливии на тот момент была политическая нестабильность в связи с предстоящими выборами, а Коста-Рика, предполагаемо, отсутствовала из-за того, что в этом же году принимала участие на Панамериканских играх и финансовой возможности поехать в Норвегию она не имела. Однако в список участниц вошла Венесуэла.

С развитием Олимпийского движения в целом происходило и развитие спорта в странах Южной Америки. Число участвующих стран возрастало, а спортсмены становились профессиональнее.

В 60-70 годы отмечалась стабильность участия южноамериканских стран в Олимпийских играх. Престиж и политизированность игр, возрастающая с каждым годом, стимулировала страны принимать участие в Олимпиадах и развивать спорт в своей стране.

На Олимпиадах, которые проходили в 80-90-ые года, состав участников варьировался из-за сложных отношений в мире в целом. Аргентина, которая всегда принимала участие, не смогла представить своих спортсменов в Москве в 1980 году, как и Чили. Причиной тому явились сложные отношения с Советским Союзом, вызванные вторжением СССР в Афганистан, и организованный рядом капиталистических стран бойкот. На Олимпиаду 1984-го года в Лос-Анджелесе не смогли приехать представители Кубы, так как в то время проводился ответный бойкот, инициированный советским правительством, который поддерживали страны социалистического и демократического лагеря.

В 1996 году ситуация в мире стабилизировалась. На XXVI Олимпиаде в Атланте (США) участвовало 197 стран. Именно на этой Олимпиаде участвовало рекордное количество стран Латинской Америки: Аргентина, Венесуэла, Боливия, Бразилия, Коста-Рика, Ямайка, Уругвай, Сальвадор, Панама, Никарагуа, Чили, Куба, Колумбия, Доминиканская Республика, Гаити, Гватемала, Гондурас. 17 стран Латинской Америки боролись до конца за победу. Желание представлять свою страну было велико, поэтому страны проводили активную политику в этом направлении после длительных политических и экономических кризисов и изменений. Возрастающая роль латиноамериканских стран в Олимпийском движении демонстрировала готовность региона «идти в ногу со временем».

Летние Олимпиады 2000-х годов выдались достаточно успешными для стран Южной Америки. Аргентина, Бразилия и Чили стабильно завоевывали медали различного достоинства. Что касается зимних видов спорта, то тут ситуация не столь успешная. Например, на зимней Олимпиаде в Турине в 2006 году своих спортсменов представили Аргентина, Бразилия, Коста-Рика, Венесуэла, Чили и другие. Результаты были неутешительными, но сам факт участия спортсменов из этих стран в зимних Играх говорит о стремлении Латинской Америки к достижению высоких олимпийских результатов. Более того, важным остается тот факт, что после нестабильного участия в Играх, некоторые страны потеряли потенциальные медали, ослабили свои позиции, и поэтому для них было крайне важно наращивать свою мощь и преодолевать упущенные возможности.

На зимней Олимпиаде в Сочи в 2014 году из Латинской Америки прибыли представители более чем десяти государств: Аргентины, Бразилии, Венесуэлы, Мексики, Чили, Парагвая и других. Увеличение числа участников свидетельствовало о хорошем развитии зимних видов спорта в этом регионе. Если раньше латиноамериканские страны вовсе не участвовали в зимних Играх, то теперь они даже занимали призовые места. Хотя завоевать медалей им не удалось, но само участие было очень важным как для самих стран, так и для всего мирового сообщества. Важно и то, что впервые, благодаря мексиканской телекоммуникационной компании America Movil, болельщики и телезрители из Латинской Америки смогли увидеть заснеженный Сочи и поболеть за своих спортсменов. Надо особо отметить, что большинство латиноамериканских стран направили на Игры в Сочи свою национальную олимпийскую сборную в составе лишь одного человека. Поэтому можно легко представить, с какой конкуренцией и давлением пришлось столкнуться этим спортсменам. А некоторые страны, такие как Парагвай, и вовсе участвовали в зимних играх первый раз.

Летняя Олимпиада в Бразилии в 2016 году явилась настоящим рекордным событием. Это были первые Олимпийские игры, проходившие в Южной Америке, вторые - в Латинской Америке: до этого игры проходили в Мехико в 1968 году. В Олимпиаде в Рио приняло участие наибольшее количество стран, разыграно рекордное количество комплектов медалей. Впервые приняли участие все страны Латинской Америки. Почему именно только сейчас и именно на этих Играх? Во-первых, в латиноамериканских странах хорошо развиты именно летние виды спорта. Плавание, легкая атлетика, футбол – эти виды спорта являются основополагающими в этих странах. Во-вторых, Игры проходили в Бразилии и не требовали дорогостоящего перелета, проживания и обеспечения в целом, что важно для не самых сильных экономик латиноамериканских стран. В-третьих, проведение Игр на родной земле не оставило никого равнодушным, «жаркие» страны почувствовали свою важность и постарались выложиться на максимум. Важно отметить, что участие всех стран и проведение игр в Южной Америке является доказательством того, что латиноамериканский регион стал полноценным актором международного Олимпийского движения.

Целесообразным представляется изучение вклада некоторых стран Латинской Америки в развитие Олимпийских игр, а также достигнутых успехов, которые являются наиболее интересными и важными для всего международного Олимпийского движения.

Во-первых, это Бразилия. Олимпийские достижения этой страны связаны в первую очередь с футболом, что вполне объяснимо, учитывая популярность этого вида спорта среди бразильцев. Бразилия впервые приняла участие на Олимпийских играх в Хельсинки в 1952 году, представив свою футбольную команду. Следующие игры были пропущены, и возвращение «селесао» состоялось только в 1960 году в Риме. С этого года и на протяжении 16 лет бразильская футбольная команда была постоянным участником Игр, правда выше четвертого места им так и не удалось подняться. Вно̣вь про̣пустив мо̣ско̣вскую О̣лимпиаду-80, уже̣ в сле̣дующих двух турнирах (в Ло̣с-Андже̣ле̣се̣ в 1984 го̣ду и в Се̣уле̣ в 1988 го̣ду) бразильцам удало̣сь выиграть пе̣рвые̣ о̣лимпийские̣ ме̣дали. И о̣ба раза о̣ни были се̣ре̣бряно̣й про̣бы. На сегодняшний момент олимпийская сборная Бразилии по футболу участвовала в 17-ти Олимпиадах, выиграв одно золото, три серебра и две бронзы. А если говорить об общем медальном зачете, то представители Бразилии завоевали 108 медалей, преимущественно в турнирах по парусному спорту, дзюдо и волейболу. В целом, можно с уверенность сказать, что олимпийская сборная Бразилии прогрессирует на играх. Доказательством тому является тот факт, что до 1980 года бразильцам не удавалось выиграть более трех медалей на одних Играх, в то время как сейчас они привозят домой не менее десяти наград.

Нельзя не упомянуть имена легендарных бразильских спортсменов. Тиагу Энрике̣ де̣ О̣ливе̣йра Камилу (Tiago Henrique de Oliveira Camilo), ̣̣являе̣тся известным дзюдо̣исто̣м не только в самой Бразилии, но и во всем мире. В «по̣служно̣м списке̣» спо̣ртсме̣на се̣ре̣бряная ме̣даль О̣лимпиады 2000-го̣ го̣да в Сидне̣е̣, а также̣ бро̣нзо̣вая ме̣даль О̣лимпиады 2008-го̣ го̣да в Пе̣кине̣, звание̣ че̣мпио̣на мира по̣ дзюдо̣.

Самым титулованным на сегодняшний момент спортсменом из Бразилии является двухкратный олимпийский чемпион Роберт Шейдт (Robert Scheidt) участвовавший в парусном спорте и завоевавший два золота, два серебра и одну бронзовую медаль. Все эти награды делают яхтсмена единственным бразильцем, выигрывшем медали на пяти Олимпиадах подряд. Именно он на открытии олимпиады в Рио произносил клятву от имени всех атлетов.

Во-вторых, это Аргентина. Это государство впервые приняло участие в Олимпийских играх в 1900 году (раньше нее – только Чили), и с тех пор участвует во всех летних Олимпиадах, пропустив игры в Сент-Луисе (1904 г.), Стокгольме (1912 г.) и Москве (1980 г.). Что касается зимних Олимпийских игр, то Аргентина дебютировала [в Санкт-Морице](http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B8%D0%BC%D0%BD%D0%B8%D0%B5_%D0%9E%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B5_%D0%B8%D0%B3%D1%80%D1%8B_1928) в 1928 году. Всего же Аргентина участвовала в 22-х летних Олимпийских играх и 18-ти зимних, что является своеобразным рекордом участия среди стран региона. Национальная сборная Аргентины смогла завоевать в общей сумме 70 медалей, из них 18 золотых, 24 серебряных и 28 бронзовых. Данные цифры является хорошим результатам для страны, при условии, что участвовала она преимущественно в летних играх.

Правительство Аргентины на сегодняшний момент уделяет много внимания развитию и распределению спорта. Аргентинский Стратегический план развития спорта включает в себя три компонента: Национальный план развития общественного спорта, Национальный план развития спорта и план по развитию спортинвых федераци и их национального представительства[[51]](#footnote-51).Молодое поколение все больше больше начинает интересоваться физической культурой, что благоприятно складывается на их здоровье, а значит на благосостоянии всей страны.

Футбол - самый почитаемый вид спорта, и именно в этой сфере Аргентина показывает высокие результаты. Сборная Аргентины по футболу – одна из самых титулованных футбольных сборных в мире. Начиная с 1996 года страна занимает призовые места на крупнейших футбольных первенствах. Так, в 2004 и 2008 годах сборная смогла завоевать первые чемпионские места, а в 1928 и 1996 годах – вторые. Имя легендарного аргентинского футболиста Лионелля Месси знает весь мир. Благодаря его заслугам аргентский футбол в частности, и мировой в целом, обрел высокую популярность. Он первый футболист в истории, кому удалось получить главный футбольный трофей «Золотой мяч» пять раз. Л. Месси - самый титулованный аргентинский игрок всех времен. К сожалению, на последних летних Играх 2016 года он не принимал участие по решению тренера: «*Месси не сыграет на Олимпиаде, потому что у национальной сборной очень много матчей в этом году. Я очень хочу победить, но не любой ценой и не собираюсь бросать своих игроков на поле, чтобы они там умирали»*,[[52]](#footnote-52) – заявил тренер аргентинской сборной по футболу Мартино.

Аргентина всегда достойно принимала участие в Играх, а иногда и успешнее стран-лидеров. «Аргентина сильнее Соединенных Штатов» – именно такая статья появилась после Олимпиады в 2004 году[[53]](#footnote-53). Тогда сборная Аргентины по баскетболу положила конец доминированию сборной США, обыграв ее в финальной встрече. Престиж страны и гордость за нее взмахнула вверх, и можно сказать, что с этого времени все олимпийское сообщество стало рассматривать сборную Аргентины как настоящий соперник, перед встречей с которой нужно было серьезно настроиться.

В-третьих, это Куба. Общая сумма медалей кубинских спортсменов на Олимпиадах – 220. Этот показатель является доказательством того, что страна стала достойным участником Игр из Латинской Америки. Впервые сборная Кубы приняла участие в летних Играх в 1900 году, и за всю историю она представляла своих спортсменов на 19 из 27 проведенных летних Олимпийских играх. В зимних Олимпиадах кубинские спортсмены никогда не участвовали, так как развитие зимних видов спорта было на минимальном уровне.

Спорт для Кубы – национальная страсть. Куба - доминирующая сила в любительском боксе, обладательница многочисленных медалей на главных международных соревнованиях. Куба уделяет огромное внимание развитию спорта, в стране существуют специальные программы для его поддержания. Так, например, одной из самых популярных является «Младшая Олимпийская программа», принятая еще в 1963 году и действующая до сих пор, которая направлена на развитие спорта в школах. Поэтому и результаты Кубы на Олимпиадах, и влияние этой страны на развитие Олимпийского движения весьма ощутимы.

Легендарным кубинским спортсменом является прыгун в длину Иван Лаcаро̣ Пе̣дро̣со̣ Со̣ле̣р (Iván Lázaro Pedroso Soler). Он является пятикратным чемпионом мира и олимпийским чемпионом в 2000 году. Более того, им был установлен мировой рекорд в 1995 году, однако представители Итальянской федерации легкой атлетики были не согласны с прыжком, и его результат так и не был зафиксирован.

Е̣ще̣ о̣дин кубине̣ц, спринте̣р Дайро̣н Ро̣бле̣с (Dayron Robles), являе̣тся бывшим о̣бладате̣ле̣м миро̣во̣го̣ ре̣ко̣рда в бе̣ге̣ на сто̣ де̣сять ме̣тро̣в с барье̣рами. Приме̣чате̣льно̣, что̣ зо̣ло̣тую ме̣даль пе̣кинско̣й О̣лимпиады Дайро̣н Ро̣бле̣с выиграл с ре̣зультато̣м в две̣надцать це̣лых и де̣вяно̣сто̣ три со̣тых се̣кунды.

Бесспорно, другие страны Латинской америки также имеют своих героев, чьи имена вошли в олимпийскую историю. Ирвин Саладино из Панамы, Тоник Дарлинг- уроженка Багамских островов, Асафа Пауэлл из Ямайки являются чемпионами Олимпийских игр и гордостью своей страны.

Не̣во̣змо̣жно̣ пе̣ре̣числить все̣ до̣стиже̣ния латино̣аме̣риканце̣в на О̣лимпийских играх, о̣днако̣, из выше̣сказанно̣го̣ можно сде̣лать выво̣д, что̣ латино̣аме̣риканцы все̣гда принимали активно̣е̣ участие̣ в О̣лимпийских играх, и сре̣ди них мно̣го̣ выдающихся спо̣ртсме̣но̣в, до̣стигших высо̣ких ре̣зультато̣в. Конечно, не все давалось так легко. Зачастую в странах Латинской Америки бывали и политические и социальные проблемы (материальные затруднения у Мексики и, как следствие, ее неучастие в Олимпиаде 1956 года), но несмотря на все это, страны Латинской Америки с гордостью представляли своих спортсменов, которые в свою очередь в достоинством выступали на Олимпийских играх, как зимних так и летних. И сейчас, наращивая свой спортивный потенциал, правительства латиноамериканских стран ставят участие на Олимпиадах на повестку дня, увеличивают финансирование, и пытаются показать через спорт свое возрастающее влияние на международной арене.

## 1.3. Страны Латинской Америки – столицы Олимпийских игр.

Проведение и принятие Олимпийских игр в качестве города-хозяина всегда было очень важным, отвественным и значимым событием, которое не только повышало престиж страны на международной арене, но и помогало распространению национального культурного богатства, знаний о культурных традициях, культурном наследиии на весь мир. Более того в страну, после победы за права стать организатором Олимпиады, в страну поступало хорошее финансирование, которое впоследствии привлекало иностранные инвестиции и способствовало решению ряда внутренних проблем.

Быть «хозяйками» Олимпиады странам Латинской Америки посчастливилось дважды: в Мексике 1968 году и в Бразилии в 2016 году.

Целесообразным представляется рассмотреть эти два события и проанализировать последствия проведения международных соревнований для развития этих стран.

После того, как в 1963 году 60-я сессия Международного Олимпийского комитета избрала столицу Мексиканских Соединенных Штатов Мехико местом проведения Олимпийских игр 1968 года, в мире начались протесты и дискуссии. Во-первых, расположение города на такой высоте - 2240 метров над уровнем моря - было очень опасным при физических нагрузках спортсменов. Во-вторых, в это время Мексика переживала волну бойкотов и волнений среди молодежи, которые боролись за права человека, в особенности права небелых рас. Более того, мексиканские студенты выступали против политики страны, направленной на «повиновение» властям США. Все эти события создавали ряд трудностей для проведения Игр. Перед началом Олимпиады в Мехико проходили массовые студенческие выступления под лозунгом «Не хотим Олимпиаду, хотим революцию!».[[54]](#footnote-54) Студенческие волнения стали даже поводом для обсуждений возможности переноса Игр из Мехико в другую страну, но в результате МОК не пошел на такой отчаянный шаг, сохранив за Мехико статус олимпийской столицы.

Однако несмотря на все проблемы, XIX-е Олимпийские игры стали значимым событием мировой спортивной истории. В сто̣лицу Ме̣ксики прибыл 5531 спо̣ртсме̣н из 112 стран, что̣ явило̣сь пе̣рвым сво̣е̣о̣бразным ре̣ко̣рдо̣м Игр.[[55]](#footnote-55)

О̣днако̣ XIX-я О̣лимпиада име̣ла мно̣го̣ присущих то̣лько̣ е̣й о̣со̣бе̣нно̣сте̣й. Впе̣рвые̣ О̣лимпийские̣ игры про̣во̣дились в Латинско̣й Аме̣рике̣, впе̣рвые̣ О̣лимпийские̣ игры, благо̣даря испо̣льзо̣ванию но̣ве̣йших до̣стиже̣ний те̣хники, име̣ли аудито̣рию более по̣лумиллиарда че̣ло̣ве̣к на все̣х ко̣нтине̣нтах мира.[[56]](#footnote-56)

Для стран Латинской Америки решение МОК о проведении очередных Игр в Мексике создало возможности для их ширококого представительства в олимпийском движении. В него влились пре̣дставите̣ли Барбадо̣са, Британско̣го̣ Го̣ндураса, Виргинских о̣стро̣во̣в, Го̣ндураса, Ко̣нго̣ (Киншаса), Куве̣йта, Ливии, Никарагуа, Парагвая, Сальвадо̣ра, Суринама, Сье̣рра-Ле̣о̣не̣, Це̣нтрально̣-Африканско̣й Ре̣спублики.

Церемония открытия представляля собой настоящее шоу звука и света, приуроченной ко дню прибытия Христофора Колумба на Американский континент 12 октября.

Со̣ре̣вно̣вания XIX-ой О̣лимпиады о̣тличались о̣че̣нь высо̣ким уро̣вне̣м ре̣зультато̣в: было̣ устано̣вле̣но̣ 76 о̣лимпийских ре̣ко̣рдо̣в, причем 28 побили̣ миро̣вые̣. Эти результаты выявили новую степень подготовки спортсменов, а в общественности стал распространяться термин «профессионализм».

По̣бе̣ды на Олимпийских играх до̣ставались до̣ро̣го̣й це̣но̣й. Сложные климатические условия требовали от спортсменов отточеного мастерства, выносливости, железной силы воли и полной отдачи физических сил. Соревнования, включающие длинные дистанции, длительное проведение на открытом воздухе было настоящим испытанием для спортсменов. Кислородная недостаточность стала типичным явлением на этих играх, а давление спортсменов варьировалось от 60 до 220. «Тяжелое золото ацтеков» – именно эти слова стали своеобазным девизом Олимпиады 1968 года.

Пọбе̣ды де̣йствите̣льно̣ дọставались в тяже̣ло̣й бо̣рьбе̣ не̣ то̣лько̣ с сọпе̣рнико̣м, но̣ и с самим сọбо̣й, со̣ сво̣им о̣рганизмọм, зачастую ме̣дали до̣бывались буквально̣ на пре̣де̣ле̣ че̣лọве̣че̣ских сил и во̣змọжно̣сте̣й. Но несмотря на все трудности, Мексика на этoй Олимпиаде имела 3 золотых, 3 серебрянных и 3 бронзовых медали. К сожалению, другие страны Латинской Америки не смогли занять почетные места.

Еще раз подчеркнем, что именно Мексика стала первой страной Латинской Америки, принявшей у себя дома Олимпийские игры. И с увереность можно сказать, что приняла она их с достоинством. Такого открытия Игр на тот период никто не видел, столько рекордов никто не знал. Вторым положительным итогом этих игр стало увеличение стран-участниц Олимпийского движения из Латинской Америки.

К сожалению, была и одна негативная сторона, связанная с организацией Игр в Мехико. Чернокожие американские боксеры Томми Смит и Джон Карлос намеренно нарушили положения Олимпийской хартии: во время исполнения американского гимна они опустили голову и подняли сжатые кулаки в черных перчатках. Таким образом они протестовали против нарушения прав темнокожего населения в США и других странах мира.

Несмотря на этот факт, Олимпиада в Мехико выявила знаменательную тенденцию в развитии современного спорта, в выступлениях сильнейших атлетов мира.  Международное сообщество увидело способности и возможности Мексики. Данная Олимпиада была важна для всего континента Южной Америки, так как она впервые была хозяйкой Олимпийских игр. Применение инновационных технологий позволило называть ХIХ-е Игры прорывными. Телетрансляции стали цветными, появилась возможность замедленного повтора – все эти новшества расширили аудиторию соревнований. Нельзя не упомянуть, что именно эти Игры стали историческими с точки зрения мирового дизайна. Появление пиктограмм изменило систему графической навигации Олимпийских игр, что является на данный момент обязательным элементом подготовки.

Весь мир увидел красоты региона, дружелюбие местного населения, целеустремленность и силу латиноамериканских спортсменов. Мексика укрепила свои позиции на мировой арене и увеличила поток туристов c 500 тысяч до миллиона[[57]](#footnote-57).

Вторым латиноамериканским городом, избранным в качестве столицы Олимпиады, стал Рио-де-Жанейро. Тридцать первые летние Олимпийские игры впервые прошли в Латинской Америке. Именно эти игры 2016 года являются ярким примером того, насколько развитыми и усовершенствованными стали города Латинской Америки. Однако и в этот раз общественность столкнулась с рядом проблем и протестов. Во-первых, на момент избрания Рио в качестве олимпийской столицы в Бразилии протекал кризис, вызванный сменой власти. Строительство дорогостоящих олимпийских объектов вызывало негодование у населения, живущего на фоне ухудшающего благополучия. Более 16 млн долларов было потрачено на организацию игр[[58]](#footnote-58). Во-вторых, спортивная инфраструктура едва успела достроиться к моменту начала Олимпиады. В-третьих, условия проживания спортсменов, волонтеров, организаторов и посетителей Игр в Олимпийской деревне оставались неблагоприятными. В-четвертых, преступность и загрязненность окружающей среды не привлекало большие массы фанатов и туристов.

Однако правительство Бразилии совместно с усилиями МОК смогли организовать достойные Игры, которые имеют ряд особенностей. Креативный директор турнира Фернанду Мейреллес выразил концепцию этих соревнований: “Афины, Пекин и Лондон рассказывали о героическом прошлом своих стран, а мы покажем, какими мы должны стать в будущем».[[59]](#footnote-59)

Первая задача, которая стояла перед организаторами церемонии открытия – показать и напомнить всему человечеству о такой глобальной проблеме, как угроза изменения климата. Вторая – рассказать историю своей страны, раскрыть культуру и показать дальнейшие перспективы. Бразильские танцы стали «сердцем» красочного шоу. Выступление супермодели Жизели Бундхен явилось проявлением красоты, женственности и продемонстрировало следованию современным тенденциям. Третья задача – продемонстрировать стремление Бразилии к дружественному общению со всеми странами в международных отношениях. Впервые на параде стран приняли участие рекордное количество государств – 206. Более того, к Олимпийскому движению присоединились Косово и Южный Судан. Новшеством стало участие команды беженцев, которую представляли спортсмены из Сирии, Эфиопии, Южного Судана, и Демократической республики Конго.

Чем запомнились XXXI-е Олимпийские игры? В список олимпийских видов спорта были внесены после долгого перерыва регби-7 и гольф. Спортсменам Бразилии удалось завоевать в общей сумме 19 медалей, из которых 7 золотых. Эта Олимпиада оказалась самой продуктивной для Бразилии. Волейбол, футбол и парусной спорт оказались успешными для бразильских спортсменов.

Однако мировое сообщество запомнило и ряд негативных последствий этих Игр. Так, допинговый скандал во Всероссийской федерации легкой атлетики негативно сказался не только на российских спортсменах, которые были вынуждены покинуть Олимпиаду, но и на спортсменах Азербайджана, Болгарии, Казахстана, Белоруссии и Кении. Этот скандал не утихает и по сей день, вызывая негодование как у российского правительства, так и у представителей МОК. Другими неприятными событиями стали массовые грабежи и беспорядки. Примером могут служить протесты людей против коррупции в стране и несогласие с тратами бюджетных средств на Олимпиаду и воровство у таких спортсменов, как Дирка Ван Тихелта, Евгения Коротышкина Джейсона Ли.

Оценить последствия проведения Олимпийских игр в Бразилии остается сложным. Безусловно, положительным моментом является развитие инфраструктуры (строительство и ремонт дорог, появление новой линии метро, создание новой автобусной системы), строительство новых спортивных арен, появление лаборатории для допинг-контроля, привлечение туристов (строительство нового туристического центра Porto Maravilha), распространение своей культуры и повышение престижа страны. Однако ряд неблагоприятных событий оставили след на этих Играх. Проведение Игр во время кризиса вызвало негодование у населения. Огромные расходы на строительство стадионов, когда правительство не может выплатить заработную плату врачам и учителям было абсурдным. Ежедневные перестрелки между полицейскими и бандами наркоторговцев, 14 убийств за время проведения Игр делали атмосферу тревожной и небезопасной для всех участников Игр. Более того, окупаемость всего мероприятия так и не произошло, а полупустые трибуны оставили осадок у самих спортсменов.

В заключении необходимо отметить, что проведение Игр имело как положительные, так и негативные стороны для латиноамериканского региона. С одной стороны, проведение Олимпиад способствовало строительству новых и улучшению существующих спортивных объектов, усовершенствованию инфраструктуры, привлечению инвестиций, что способствовало развитию спорта и привлечению молодого поколения. Более того, подъем международного престижа и авторитета был очень важным для стран Южной Америки. Также Олимпийские игры выступали платформой политического диалога между странами. Но с другой стороны, организация Игр была очень дорогостоящей для этих стран, что вызывало массу протестов и волнений среди населения. К сожалению, недочеты и «провалы» в организации Игр стали бурно обсуждаемы в международной прессе и несколько снизили авторитет стран-хозяек Олимпиад.

# ****Глава II. Олимпийское движение в странах Северной Америки****

## 2.1. Участие стран Северной Америки в работе Первого олимпийского конгресса

В течение 1894-1924 гг. международное Олимпийское движение и Олимпийские игры не обладали той популярностью, важностью и значимостью, как это можно наблюдать на данный момент. Идея проведения соревнований каждые четыре года с трудом пробивала себе дорогу. Возрождение Игр благодаря Пьеру де Кубертену сыграло решающую роль в становление нового Олимпийского движения. Работа французского общественного деятеля устранила все препятствия, возникшие при подготовки первых Олимпийских игр, и вывела Игры на абсолютно новый, международный уровень.

Страны Северной Америки – Соединенные Штаты Америки и Канада – влиятельные, уважаемые и яркие акторы международного Олимпийского движения на протяжении всей его истории. США являются самым титулованным государством за всю историю Игр, а Канада - одна из немногих стран, которая отправляла своих атлетов на все зимние Олимпийские игры и почти на все летние, за исключением двух Олимпиад в 1896 и 1980 гг.

На I-ом Олимпийском конгрессе в Париже единственным государством Северной Америки были Соединенные Штаты Америки. В первый состав МОК наряду с представителями других стран также вошли делегаты из США Джеймс Эдвард Салливан и Уильям Миллиган Слаон, которые стали первыми представителями в МОК от США. Именно они в дальнейшем сформировали комитет для организации участия американских спортсменов на летних Играх 1896 года в Афинах, который в дальнейшем был реорганизован и переименован в Национальный Олимпийский комитет США. На сегодняшний день в составе Международного Олимпийского комитета есть представитель и от США- Анита Дефрантц, и от Канады – Ричард Паунд.

Почему только США были представлены на Первом Олимпийском конгрессе? Эта страна в конце XIX века представляла собой мощную державу с обширной территорией, единым внутренним рынком, отсутствием опасных соседей, богатыми природными ресурсами и тысячами мигрантов, которые только умножали богатства страны. В 1893 году в честь 400-летия открытия Америки была проведена Всемирная Колумбийская выставка, на которую были приглашены главы многих европейских государств. США были уважаемым политическим и экономическим партнером, с которым тесно сотрудничали многие государства. Для правительства США было очень важно представлять страну на Первом Олимпийском конгрессе, увеличивая свой престиж и потенциал. Как одна из развитых и богатых государств, США не испытывала финансовых трудностей, а развитие спорта было на достойном уровне.

Какое положение занимала Канада и почему она отсутствовала на Первом Олимпийском Конгрессе? XIX-й век стал знаменательным для этого государства: Канада вначале получила право формировать собственное правительство в составе Британской империи, а затем получила полную независимость в 1867 году. Однако при образовании Канадской конфедерации правительство так и не смогло решить исторически острый национальный вопрос о признании существовании франко-канадской нации. Последнее десятилетие этого века ознаменовалось волной дискриминации франко-канадцев со стороны возрастающего англоговорящего населения. Первая волна индустриализации, начавшаяся в 1896 году, так и не смогла превратить Канаду из аграрной страны в промышленную. Более того, на момент проведения Конгресса Канада не уделяла нужного внимания физической культуре, а среди популярных видов спорта был только хоккей и фигурное катание. Важно отметить и тот факт, что в 1894-1896 года страна бойкотировала и не желала участвовать ни в Первом конгрессе, ни в самих Олимпийских играх. Все эти внутренние и внешние проблемы, требующие финансовых затрат, «заставляли» правительство Канады сосредотачиваться на них, «мешая» принимать участие в международных событиях, таких как Первый Олимпийский Конгресс. А удаленность от европейских стран делала Канаду некой изолированной страной.

Сейчас же Канада, наравне с США, является полноправным субъектом Олимпийского движения, который уделяет спорту достойное внимание. Также важно отметить, что в 1894 г. был зарегистрирован Национальный олимпийский комитет США (USOC). USOC представляет собой некоммерческую организацию, которая выступает в качестве Национального олимпийского комитета (НОК) США и координирует отношения между антидопинговым агентством США и Всемирным антидопинговым агентством и разными международными спортивными федерациями, в целях поддержания спортсменов на Играх Олимпиад, Панамериканских играх и зимних Олимпийских играх. Комитет предоставляет учебные центры, вспомогательный персонал и фонды для элитных спортсменов. Также выступает в качестве представителя США для решения всех вопросов по подготовке к Олимпийским играм, в том числе и по анализу городов-претендентов для проведения Игр. Эта организация координирует работу и осуществляет руководство обществами, параолимпийскими, олимпийскими и спортивными организациями, секциями и филиалами разных уровней. В спортивной жизни государства и на международной арене принимает активное участие большое количество региональных и национальных спортивных федераций (союзов, ассоциаций, лиг и обществ). Именно эта организация и занимается всеми вопросами, касающихся спорта в стране в целом. Отсутствие министра спорта в США возлагает на эту организацию всю правосубъектность.

Национальный Олимпийский комитет Канады зародился в 1904 году и был признан Международным Олимпийским комитетом в 1907 году. На данный момент - это некоммерческая частная организация, представляющая канадских атлетов в МОК и на Панамериканских играх. В сферу ее деятельности также входят вопросы представления собственных городов в качестве столиц проведения Олимпиад, а в составе 464 члена организации.[[60]](#footnote-60) НОК Канады проводит активную политику, направленную не только на развитие спорта, но и на укрепления отношений между государствами. Так, в 2009 году Канада и Барбадос подписали меморандум о взаимопонимании по спортивному сотрудничеству между странами, а в 2014 году присоединилась к международному фонду «You can play», объявив программу борьбы с гомофобией.

Первый Олимпийский конгресс оказался важным как для США, так и для Канады, но для каждой по-своему. Начиная с самого начала возрождения олимпизма, данный регион принимал участие не только в самих Играх, но и в олимпийских заседаниях. Роль США была высока с самого начала, ведь она показывала высокие реультаты на Играх, а вот значение Канады не сразу стало заметным. Пропустив Олимпиады в 1896 и 1980 гг., Канаде пришлось догонять ведущие страны и налаживать отношения с представителями различных стран. Первый Конгресс выступил в роле некого «толчка» для Канады, который продемонстрировал ей, насколько важным является участие в международных всемирных мероприятиях. Сейчас представители и США, и Канады являются постояными членами олимпийских конгрессов, постоянно принимают меры по развитию спорта, распространяют идеи олимпизма среди всего населения и достойно выступают в Олимпийских играх.

## 2.2. Страны Северной Америки на Олимпийских играх: спортсмены и их результаты

Идея возрождения спортивных состязаний в духе Олимпийских игр предпринималась не только в Европе, но и в США еще в XVIII веке. К примеру, в США конгрессмен У. Драйтон в 1779 году предложил провести спортивный праздник в честь Дня независимости, ссылаясь при этом на древнегреческие Олимпийские игры. Примерно в тот же период XVIII века в Канаде – в Монреале – проводились спортивные праздники, проходившие под названием «Олимпийский фестиваль».

Говоря об участии США в Олимпийских играх, необходимо сказать о том, что их атлеты завоевали самое большое количество медалей за всю историю проведения Игр – более 2,5 тысяч, причем более 1 тысячи золотых наград. При этом США лидируют по количеству золотых, серебряных и бронзовых наград как в сумме по итогам всех летних и зимних Олимпийских игр, так и отдельно по итогам летних Игр. А по итогам всех зимних Игр США уступают по общему зачёту только Норвегии (более двух с половиной сотен против более трёх сотен медалей всего, в том числе более 80 против более ста золотых медалей).[[61]](#footnote-61) Эти факты подтверждают настоящий профессионализм и силу американских спортсменов. Впервые атлеты из США приняли участие в летних Олимпийских играх в 1896 году, и в зимних в 1924 году, т.е. с самого начала их зарождения. За всю летопись проведения международных соревнований американцы пропустили лишь одну Олимпиаду. Это случилось в 1980 году, когда правительство США по политическим соображениям приняло решение бойкотировать Олимпийские игры, которые проводились в СССР.

Во второй половине XX века США конкурировали лишь со спортсмена из СССР, однако положение дел в XXI веке изменились. Главными соперниками стали спортсмены из Китая в силу ряда причин: во-первых, страна стала большой и богатой, а значит количество спортсменов возросло и возможность их тренировать увеличилась; во-вторых, в Китае высокое значение имеет «спортивная культура», а это порождает высокое финансирование и важность спортивного престижа для населения.

Что касается спортсменов, то США славится баскетбольной, хоккейной и волейбольной командой. Сборная США по хоккею с шайбой дважды становилась чемпионом Олимпийских игр. Мужская национальная команда США по баскетболу на сегодняшний день самая титулованная и сильная команда по данному виду спорта – более 15 золотых медалей на Олимпийских играх. Сборная США по волейболу трижды становилась абсолютным олимпийским чемпионом и дважды завоевывала бронзу на Играх. Что касается некомандных видов спорта, то в США хорошо развиты плавание, легкая атлетика, сноуборд и теннис. Американские пловцы являются на данный момент самыми титулованными чемпионами в истории Игр – Майкл Фелпс, Марк Спитц, Дженни Томпсон, Мэтт Бионди и Райан Лохти в разные годы неоднократно становились олимпийскими чемпионами. Американские легкоатлеты также на протяжении всей истории Игр показывали высокие результаты: Карл Льюис, Рэй Юри, Эллисон Феликс завоевали несколько золотых медалей для своей страны. Сборная команда США по сноуборду является достаточно молодой, но самой сильной – из 30 разыгранных медалей 10 медалей у них на счету. Что касается тенниса, то тут американские спортсмены тоже являются самыми успешными – 21 золотая медаль, 6 серебряных и 12 бронзовых. Показывая столько высокий результат и настоящий профессионализм, США представляет себя как страну, для которой вопросы спорта и его развития как были приоритетными и актуальными, так и остаются.

Более подробно целесообразно рассмотретьдве последнее летние и две последние зимние Олимпиады, чтобы выявить, какие тенденции характерны для современного американского Олимпийского движения. Зимние игры 2010 года состоялись в канадском Ванкувере. Эти Игры были историческими для США: 37 медалей были абсолютным рекордом после 1932 года. Страна была представлена 216 спортсменами, выступавшие в 15 дисциплинах.[[62]](#footnote-62) Американские спортсмены смогли установить множество рекордов. Так, команда горнолыжников провела самую успешную олимпийскую игру за всю историю Игр. Линдси Вонн стала первой женщиной из Северной Америки, выигравшей золото в гонке. Конькобежец Шани Дэвис стал первым человеком, который смог выиграть золотую медаль на дистанции 1000 метров. Команда бобслеистов смогла показать превосходные результаты, заняв первое место после длительного перерыва с 1948 года. США завершили Олимпийские игры, установив новый мировой рекорд как страна, завоевавшая самое большое количество медалей на зимних играх. Олимпиада 2010 года продемонстрировала успех страны в развитии спорта, ведь до этого такого результата достичь не удавалось.

Летние Олимпийские игры 2012 года, прошедшие в Лондоне, оказались самыми успешными играми для США, которые были за пределами страны. В медальном зачете страна заняла первое место, выиграв в общей сумме 103 медали, среди которых 46 золотых. Государство представило 539 спортсмена, которые боролись в 25 видах спорта.[[63]](#footnote-63) Единственной дисциплиной, в которой не участвовали американцы, был гандбол. Важным остается тот факт, что впервые в истории США женщин-спортсменок было представлено больше, чем мужчин. Отдельного внимания достойны олимпийские чемпионы, которые показали настоящую силу воли и мастерство. Американские пловцы оказались самыми успешными на этих Играх – 16 золотых наград. Майкл Фелпс, легендарный спортсмен, выиграл в Лондоне 4 золота и 2 серебра. Теперь его личный медальный зачет составлял 22 олимпийские награды, из которых 18 было золотых. Эти показатели являлись абсолютными рекордами за всю историю Олимпиад. Сестры Селена и Винус Уильямс на лондонских Играх стали первыми в истории Олимпийских игр 4-кратными чемпионками по теннису. Эти факты демонстрируют высокую подготовленность спортсменов из США и их стремление к победе. Более того, результаты спортсменов еще раз подчеркнули тот факт, что США – на данный момент сильнейшая из всех команд, а значит и уровень развития спорта в стране остается высочайшим.

Зимние Олимпийские игры проходили в 2014 году в Сочи. США представили 230 спортсменов, участвующих в 15 дисциплинах. Однако эти Игры оказались самыми неудачными для атлетов из США, которые в результате смогли занять лишь 4-е место в общем медальном зачете. Спортсмены из США смогли завоевать только 28 олимпийских медалей, среди которых золотых – 9.[[64]](#footnote-64) Более того, ни мужчины, ни женщины не завоевали ни одной медали в одиночных соревнованиях впервые с 1936 года. Для США это были первые Игры, проводимые на территории Российской Федерации, так как московскую Олимпиаду-80 они бойкотировали в связи с протестом ввода российских войск в Афганистан в 1979 году. Однако и на этой Олимпиаде ни бывший президент США Барак Обама, ни вице-президент Джо Байден не присутствовали. Этой мерой Белый дом выразил несогласие с принятой Государственной Думой законом о запрете пропаганды «нетрадиционных отношений». Однако сам Барак Обама так сказал о причине своего отсутствия: «Для зрителей гораздо интереснее наблюдать за борьбой наших невероятных атлетов».[[65]](#footnote-65) Хоть эти Игры были неким провалом для страны, все равно были и запоминающиеся моменты. Так, Тед Лигети стал первым американским горнолыжником, выигравшим две золотые медали в этом спорте. Спортсмен Боде Миллер стал самым возрастным горнолыжным призером, выиграв «бронзу» в 36 лет. Отсутствие президента США на играх в Сочи послужило неким «раздражителем» в отношениях между РФ и США, а сочинская Олимпиада еще раз показала истинное отношение правительства США к России.

Летняя Олимпиада в Рио-де-Жанейро в 2016 году оказалась третьей по величине успешной для США после Олимпийских игр, проведенных на родной земле в Сент-Луисе и Лос-Анджелесе. Сборная команды смогла завоевать 121 медаль, заняв первое почетное место в общем медальном зачете. Национальная сборная США стала самой многочисленной командой на Олимпиаде-2016 – 555 спортсменов. Более того количество женщин от одной страны явилось рекордным за всю историю проведения игр. США приняло участие в 27 видах спорта, однако гандбол стал единственной дисциплиной, в которой представителям США не удалось завоевать ни единой медали. Самым титулованным спортсменом на этих играх стал легендарный Майкл Фелпс, которому удалось выиграть 5 золотых и 1 серебряную медаль.[[66]](#footnote-66)

Таким образом, мы видим, что спортсмены из США являются на данный момент сильнейшей сборной командой. Приняв участие почти во всех Олимпиадах за исключением московской Олимпиады-80, которую они бойкотировали, американские атлеты постоянно устанавливают мировые рекорды, становясь не только национальными, но и мировыми героями. Важно то, что США участвует во всех зимних видах спорта и почти во всех летних. Это доказывает хороший уровень развития спорта разных направлений, свидетельствует о важности и значимости спорта как для правительства, так и для населения. Более того, возрастающая роль женщин-спортсменок на Играх говорит о отхождении стереотипа, что спорт только для мужчин.

Слова Скотта Блэкмана, генерального директора USOC, подтверждают все вышесказанное: "Спорт и олимпийское движение, в частности, всегда обладали уникальной способностью вдохновлять нaшу нацию и объединить мир. Я особенно рад за историческое достижение нашей женской делегации, которaя является истинным свидетельством силы и растущего числа спортивных возможностей женщин в США".[[67]](#footnote-67)

Невозможно не согласиться со словами С. Блэкмана, подтверждающие лидерство США на Олимпийских играх, их стремление к единению и развитию спорта во всем мире. Указывая на свой пример, США призывают все страны развивать спорт как можно сильнее, уделяя большие средств этой сфере. Вклад США в развитие Олимпийского движения велик. Начиная с Первого конгресса, эта страна активно принимает участие в Играх, показывая высочайшие результаты.

Канада также является активным участником Олимпийского движения, однако ее успехи не столько велики, как у США. Впервые эта страна приняла участие на летних Играх в 1900 году и в зимних в 1924 году. Канада посылала своих спортсменов на все зимние и почти все летние Олимпийские игры за исключением двух: Афины 1896 г. и Москва 1980 г. Причиной отсутствия в Афинах являются внутренние проблемы в стране, которые отодвигали спорт на второй план, а что касается Москвы, то Канада, как и США продемонстрировала бойкот СССР в связи с вводом советских войск в Афганистан в конце 1979 года. Самыми успешными летними Играми для Канады стали Олимпийские игры в 1984 году в Лос-Анджелесе, когда она выиграла 10 золотых, 18 серебряных и 16 бронзовых медалей.[[68]](#footnote-68) Что касается зимних Игр, то самыми продуктивными вышли домашние игры в Ванкувере в 2010 году. Тогда канадские атлеты заработали 14 золотых, 7 серебряных и 5 бронзовых медалей.[[69]](#footnote-69) Керлинг, фристайл и хоккей на льду – именно эти виды спорта приносят больше всего медалей сборной Канаде. Стоит отметить, что именно в Канаде были установлены современные правила керлинга, и за этим видом спорта, не считая хоккея на льду, канадцы следят по телевизору наиболее массово.

Целесообразным представляется подробнее рассмотреть последние четыре Олимпиады, в которых принимала участие Канада, с целью выявления ее основных спортивных тенденций. Канада на зимних Олимпийских играх в 2010 году была страной-хозяйкой проведения игр. Она представила 206 спортсмена, участвовавшие в 15 видах спорта. Канадцы, которые не могли выиграть ни одну золотую медаль в двух предыдущих домашних Олимпиад, смогли выиграть общий медальный зачет, заняв почетное первое место. 14 золотых, 7 серебряных и 5 бронзовых медаль – эти цифры стали исторически важными для всей страны.[[70]](#footnote-70) Более того, такое количество медалей для одной страны в зимнем зачете стало абсолютным рекордом. Хоккей на льду, фристайл, шорт-трек, керлинг и сноуборд стали наиболее успешными видами спорта для Канады. Брайн Маккивер стал первым канадским спортсменом, кто состоит в сборных и Олимпийских, и Паралимпийских игр. Проведение Олимпиады и участие в ней было очень важным для Канады, так как благодаря этому событию ее международный престиж вырос. Более того, успешное выступление канадских спортсменов выявило уровень развития спорта в стране.

Летние лондонские Олимпийские игры 2012 года были далеко не самыми успешными для канадцев. Выиграв всего 18 медалей, из которых только одно золото, стране удалось занять лишь 36 место. Национальная сборная команда включала в себя 281 участника, соревновавшиеся в 24 видах спорта.[[71]](#footnote-71) Розанна Макленнан, мастер по прыжкам на батуте, принесла стране единственное и заслуженное «золото». Спортсмены по академической гребле, плаванию, гребле на байдарках и вольной борьбе выиграли серебряные медали. А «бронза» досталась атлетам по прыжкам в воду, велоспорту, тяжелой атлетики и дзюдо. Пловцы Хэймэн и Абель стали первыми обладательницами медалей среди женщин по синхронным прыжкам в воду.

Зимние игры представляются намного успешнее для Канады, чем летние. Так, на зимней Олимпиаде в Сочи в 2014 году Канада заняло 3 место в общем медальном зачете, выиграв в общей сумме 25 медалей: 10 золотых, 10 серебряных и 5 бронзовых медалей.[[72]](#footnote-72) Эта страна была представлена 222 атлетами, соревнующиеся в 14 видах спорта. Единственной дисциплиной, где Канада не представляла своих спортсменов, было лыжное двоеборье. Мужская сборная Канады по хоккею смогла завоевать «золото» вторые Олимпийские игры подряд. А женская сборная по хоккею установила мировой рекорд в своем спорте – 4 олимпийских выигрыша подряд. Самой молодой спортсменкой была фигуристка Габриэль Далман 16 лет, а самой старой – Дженнифер Джонс 39 лет. Эти Олимпийские игры были вторыми, после Ванкувера, самыми успешными за всю историю страны.

Что касается последней летней Олимпиады, прошедшей в 2016 году в Рио-де-Жанейро, то спортсмены из Канады заняли 20 место в общем медальном зачете, выиграв 22 медали, из которых 4 золотых, 3 серебряных и 15 бронзовых. Интересно, что официальная цель Канады на этих играх была 19 медалей любого достоинства. И теперь можно говорить, что цель была выполнена полностью. Было представлено 314 атлетов, участвовавшие в 27 видах спорта. Важным остается тот факт, что число спортсменов увеличилось на 37 человека. Плавание, прыжки на батуте, легкая атлетика и борьба «принесли» стране золотые медали.[[73]](#footnote-73) Пловец Пенни Олексяк побил олимпийский рекорд страны по большинству медалей (4), завоеванным одним канадским спортсменов на любых летних Олимпийских играх, а также стал самым молодым канадским золотым призером. Результаты летних Олимпиад, оказавшихся не столь успешными для страны, указали правительству Канады на «пробелы» в развитии спорта. Развитие летних видов спорта требовало больше усилий и вложений, так как северный климат Канады создает ряд трудностей для проведения тренировок по летним дисциплинам.

Подводя итоги участия Канады в Олимпийском движении, можно сделать следующие выводы. Канада почти с самого начала возрождения игр представляет своих спортсменов как в зимних, так и летних видах спорта. Безусловно, в силу особых климатических условий, зимние виды спорта развиты здесь очень хорошо, и страна держится в тройке сильнейших. Однако разница с результатами летних игр остается колоссальной, но важно то, что Канада участвует во всех летних дисциплинах, старается развивать такие виды спорта, как футбол, баскетбол и бейсбол. Эти виды спорта особенно развиты среди молодежи - будущего страны. Сборная Канады никогда не блистала столь высокими результатами и занимала средние места в итоговом зачете, но необходимо выделить команду по хоккею на льду, которая далеко ни один раз становилась золотым призером на Олимпийских играх.

На данный момент можно с уверенностью сказать, что общее количество олимпийских чемпионов США составляет более двух тысяч человек, а призеров Канады – более тысячи. И всех их можно назвать настоящими чемпионами. Особо внимания заслуживают самые легендарные спортсмены из Северной Америки. Самый титулованный олимпийский чемпион за всю историю Игр – американский пловец Майкл Фелпс. Это единственный чемпион, который смог преодолеть планку в 10 золотых медалей. На сегодняшней день в его коллекции находятся 23 золотых олимпийских медали. Более того, Майкл Фелпс является 26-кратным чемпионом мира. Он – абсолютный рекордсмен по количеству олимпийских медалей (28). Не зря его спортивное прозвище – «Балтиморская пуля». Майкл Фелпс – легенда современного спорта. Однако после Олимпиады в Рио спортсмен заявил об уходе из спорта.

Другой известный американский олимпийский чемпион, Марк Спитц – также пловец. Долгое время именно он считался лучшим спортсменом в истории Олимпийских игр. За свою спортивную карьеру он выиграл 9 золотых, 1 серебряную и 1 бронзовую медаль. Легендарный спортсмен, по словам его тренера, обладал не только природным талантом, но и феноменальной мнительностью и трусливостью. Значимым является то, что каждая его победа была мировым рекордом.

Среди американских спортсменов-олимпийцев есть много выдающихся легкоатлетов. Американец Карл Льюис носит титул «король спринта». Этот спортсмен является одним из двух легкоатлетов, которому удалось завоевать 9 золотых олимпийских медалей. В 1984 году на «домашней» Олимпиаде Карл Льюис стал настоящей звездой, выиграв сразу 4 награды. В 1997 году чемпион ушел из великого спорта. Любопытно, что в честь него был назван Льюис Карл Хэмилтон, чемпион мира в Формуле-1.

Канада к сожалению, не имеет столь выдающихся одиночных спортсменов, как США. Но команда по хоккею на льду заслуживает особого внимания. Пожалуй, наиболее титулованным канадским спортсменом можно назвать Марка Ганьона. Это известный канадский шорт-трекист, который также находится в списке титулованных олимпийских чемпионов. За свою спортивную карьеру ему удалось стать трехкратным олимпийским чемпионом и двукратным олимпийским бронзовым призером (1996, 2002 гг.).

Сборная Канады как команда-«родонaчальница» хоккея считается одной из сильнейших на сегодняшний момент комaнд на международной арене. Ее результаты - тому доказательство: сборная по хоккею победила Суперсерию СССР — Канада 1972 года, выиграла 25 чемпионатов мира, 9 раз «брала золото» на Олимпиаде, 13 раз завоевывала Кубок Шпенглера и 2 раза Кубок Мира (2004 и 2016 гг.). Сборная Канады – абсолютный чемпион, и ей нет равных.

Невозможно перечислить все достижения спортсменов в Олимпийских играх, но можно с твердостью сказать, что и США, и Канада богаты выдающимися олимпийскими чемпионами. Их имена знает весь мир, их рекорды до сих публикуют в книге рекордов Гиннеса. Благодаря таким национальным героям как Майкл Фелпс и Марк Спитц рождается любовь к спорту и строится уважение ко всем спортсменам.

Роль США и Канады в становлении и развитии Олимпийского движения высокая. Начиная с работы Первого Олимпийского конгресса, США заняли лидирующее положение в этом движении, продвигая и развивая его. Доказательством этому являются самая многочисленная сборная команда, ее результаты и количество проведенных Олимпиад на территории США. Канада в свою очередь также не оставалась в стороне от Олимпийского движения. Начиная с 1900 года, участвуя в Играх, эта страна показала свою заинтересованность в развитии спорта и Олимпийского движения в целом.

## 2.3 Города США и Канады – столицы Олимпийских игр.

Быть столицей проведения Олимпийских игр – настоящая гордость для государства. Олимпиада оказывает огромное влияние на функционирование всех сфер национальной экономики страны, принимающей гостей и являющейся местом проведения этих игр. Пропаганда здорового образа жизни, представление сильнейший людей мира, увеличение международного престижа, распространение своей культуры и мощнейшее влияние на развитие спорта в стране – основные плюсы проведения Олимпийских игр на территории своей страны. На сегодняшний день США были страной-хозяйкой проведения Игр чаще других, а именно 8 раз. Представляется необходимым рассмотреть эти Игры с целью выявления развития спорта в стране, его специфических черт, а также проанализировать, как их проведение отразилось на стране.

**Самые первые Олимпийские игры в США прошли** с 1 июля по 23 ноября 1904 года в городе Сент-Луис. Эти игры оказались достаточно скромными, потому что присутствовало лишь 12 стран. 651 спортсмена соревновались в 18 видах спорта и боролись за 94 комплекта медалей. Только эти участники могли себе позволить приехать в США, другие же спортсмены из Европы, Азии и Австралии отсутствовали из-за дороговизны поездки и начавшейся Русско-японской войны. Интересный факт, что только 52 человека было не из Америки, а в 10 видах спорта боролись лишь американцы и канадцы. На этой Олимпиаде впервые проводились водное поло и бокс. А такой вид спорта, как «рокки» (своеобразный крокет) проводился первый и последний раз. Олимпиада в Сент-Луисе стала исторически важной: именно с 1904 года стали награждать трех лучший атлета, а не двух, как это было раньше. США заняли первое почетное место в медальном зачете. Проведение этих Олимпийских игр оказалось очень важным для США. Быть хозяйкой игр в 1904 году, в то время как возрождение Игр произошло всего 8 лет назад было очень гордо и престижно для страны. Благодаря данному событию, США зарекомендовали себя как страну, готовую развивать Олимпийское движение и усовершенствовать игры с каждым годом.

**III зимние Олимпийские игры** проводились в американской деревне Лейк-Плэсид с 4 по 15 февраля 1932 года. Это были первые зимние игры, которые проводились на территории США. На эту Олимпиаду приехали команды из 17 стран. Столь небольшое количество было обусловлено Великой депрессией. В общей сумме 252 участника соревновались на играх. Путешествие через океан в пору экономического кризиса было не по карману многим европейским странам, поэтому большинство атлетов было из США и Канады. В связи с данным обстоятельством было сокращено и количество дисциплин – их было 7, а такой вид спорта, как скелетом был вовсе «выброшен» из Олимпийской программы. США, как хозяйка игр, стала абсолютным чемпионов, выиграв в общей сумме 12 медалей.[[74]](#footnote-74) Эти цифры подтверждают тот факт, что уже в 1932 США была сильной сборной командой. Олимпиада в Лейк-Плэсиде сильно повлияла на развитие спорта в деревне. Строительство объектов для зимних видов спорта стало своеобразным «толчком» для начала занятий спортом молодежи. Более того, проведение Олимпиады в деревне было свидетельством того, что США стремятся развивать спортивный сектор не только в городах, но и в провинциях, делая его доступным для всех. Немаловажным остается тот факт, что буквально сразу после окончания игр в этом городе прошёл чемпионат мира по конькобежному спорту. Это событие также является очень престижным для страны и его проведение приносит хорошие инвестиции и финансирование.

X [летние Олимпийские игры](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B5%D1%82%D0%BD%D0%B8%D0%B5_%D0%9E%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B5_%D0%B8%D0%B3%D1%80%D1%8B) были международным многофункциональным спортивным событием, которое прошло с [30 июля](https://ru.wikipedia.org/wiki/30_%D0%B8%D1%8E%D0%BB%D1%8F) по [14 августа](https://ru.wikipedia.org/wiki/14_%D0%B0%D0%B2%D0%B3%D1%83%D1%81%D1%82%D0%B0) [1932 году](https://ru.wikipedia.org/wiki/1932_%D0%B3%D0%BE%D0%B4) в [Лос-Анджелесе](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%BE%D1%81-%D0%90%D0%BD%D0%B4%D0%B6%D0%B5%D0%BB%D0%B5%D1%81). 37 стран представили своих лучших атлетов, однако по сравнению с играми в 1928 году в Амстердаме это количество было низким. Причиной тому послужили экономический кризис и Великая депрессия. 1332 участника боролись за 117 комплектов в 14 видах спорта.[[75]](#footnote-75) Эти игры стали первыми для Китая и Колумбии. Единственной проблемой, которая встала перед правительством США – было размещение почетных гостей и представителей официальных делегаций, однако многочисленное строительство гостиниц решило эту проблему. Эта Олимпиада имеет ряд особенностей: во-первых, впервые победители вставали на подиум; во-вторых, на этих играх были проведены показательные выступления, что сейчас является крайне редким; в-третьих, в программу Олимпийских игр вошли конкурсы искусств. Выиграв в общей сумме 103 медали, США заняли первое почетное место.

Эта Олимпиада послужила сильным толчком к развитию спорта в западной части США. Появление новых, современных спортивных объектов позволило расширить возможность заниматься спортом для всех слоев населения, а культурная программа способствовала привлечению новых людей к Олимпийскому движению, которые ранее не были этим интересованы.

VIII зимние Олимпийские игры проводились в 1960 в Скво-Вэлли в Калифорнии. Это вторые зимние игры, которые проводились на территории США. Количество стран, принимавшее участие возросло до 30 в связи с экономической стабильностью в мире. Более того, разгар Холодной войны «подталкивал» страны двух блоков продемонстрировать свою мощь и доказать своему сопернику свое преимущество. 665 спортсмена боролись в 8 видах спорта и разыгрывали 27 комплектов медалей.[[76]](#footnote-76) Проводить игры в Скво-Велли было рискованным решением, так как этот город был мало кому известен, состоял из 3-х подъемников, 1-ой гостиницы и единственного постоянного обитателя Александра Кашинга. Однако американский миллионер смог приложить максимум усилий и сделать город столицей зимних Олимпийских игр. Более того именно на этой Олимпиаде впервые была построена Олимпийская деревня, а организация церемонии открытия была возложена на известнейшего деятеля Голливуда Уолт Диснея. США выиграли всего 10 медалей, заняв 3 место. Первое же место досталось СССР.

Олимпиада 1960 года, как и предыдущие игры, была ярким событием в истории США. Официальное участие женщин продемонстрировало США как страну, борющееся за права всех категорий населения. Более того, участие 24-х городов США в филателистической пропаганде Олимпиады показало сплоченность страны и ее стремление к развитию Олимпийской идеи. А появление таких новшеств, как Олимпийская деревня и видео-повтор сделали Олимпиаду в Скво-Велли исторически значимой.

XIII Зимние Олимпийские игры проходили с 13 по 24 февраля 1980 года в городе Лейк Плэсид. Лейк-Плэсид во второй раз принимал зимнюю Олимпиаду. На сегодняшний день это последний случай на зимних Олимпиадах, когда один и тот же город принимал игры дважды. На этих Олимпийских играх приняло участие 37 стран и 1072 спортсмена.[[77]](#footnote-77) Атлеты соревновались в 10 видах спорта и боролись за 38 комплектов медалей. Всем эта Олимпиада запомнилась уникальными результатами спортсменов. Американский конькобежец Эрик Хайден в 21 год выиграл все 5 дистанций за одну Олимпиаду, поставив тем самым мировой рекорд. Советский биатлонист Александр Тихонов выиграл 4-е золото в эстафете. Советская фигуристка Ирина Роднина одержала историческую третью победу подряд, выступив с 2-мя программами без единой ошибки. Победа хоккейной команды США стала настоящей сенсацией для всего мира: до этого СССР выигрывал золото 5 Олимпиад подряд.

Хоть США на этой Олимпиаде и не заняли первое почетное место, эти Игры оказались очень динамичными. Использование впервые искусственного снега продемонстрировало научно-технологическую развитость США и его будущий потенциал. Столь высокие результаты спортсменов продемонстрировали настоящий профессионализм Олимпийских игр.

**XXIII Летние Олимпийские игры** проводились в Лос-Анджелесе с 28 июля по 12 августа 1984 года. По сравнению с другими «американскими» Олимпиадами, в этот раз ей пришлось принять колоссальное количество участников – 140 стран, 6829 спортсмена.[[78]](#footnote-78) Однако эта Олимпиада носит некий «политический характер», так как СССР и почти все страны социального блока бойкотировали игры. Более того, успех Рональда Рейгана на президентских выборах обусловлен его мощнейшей PR компанией, которая была основана на победе американцев на Олимпийских играх.

Стадион «Лос-Анджелес Мемориал Колизеум» является единственным спортивным объектом в истории Олимпийских игр, принимавшей церемонию открытия игр дважды. Спортсмены из США завоевали на этой Олимпиаде рекордное количество медалей – 174, причем 83 только золотых.[[79]](#footnote-79)

Эта Олимпиада является по праву одной из самых «громких» в Олимпийской истории. Особенностью Олимпиады-1984 стало тесная взаимозависимость игр от политики. Но, пожалуй, самое значимое – это безоговорочная победа американских атлетов. Рекорд США по количеству золотых наград является высшим достижением в летописи Олимпийских игр и в ближайшем будущем вряд ли будет побит. Эти факты свидетельствуют о профессионализме спортсменов США и развитию спорта в целом.

**XXVI летние Олимпийские игры** были проведены в Атланте с 19 июля по 4 августа 1996 года. На этих Олимпийских играх участвовало 10320 спортсменов, представляющиеся 197 стран. Было разыграно 271 комплект медали в 26 видах спорта.[[80]](#footnote-80) К сожалению, эти Олимпийские игры оказались неудачными и трагическими. Подготовка к играм подверглась жесткой критике со стороны спортсменов, журналистов и даже официальных лиц: неорганизованное дорожное движение, некомпетентность волонтеров, сбои в работе информационной технике мешали спортсменам морально и физически настроиться перед играми. Кроме этого, взрыв в Олимпийском парке стал серьезнейшим происшествием, унесшим две человеческие жизни. Сборная России впервые принимала участие как самостоятельное государство. В общекомандном зачете Россия, уступив место США, заняла второе место. На тот момент президент МОК Хуан Антонио Самаранч на церемонии закрытия игр единственный раз за всю свою деятельность не произнес слова «Эти игры были лучшими в истории». Эта Олимпиада столкнулась лицом к лицу с угрозой терроризма и подтолкнула людей, особенно правительство стран, начать совместную борьбу с этой глобальной проблемой.

**XIX зимние Олимпийские игры** проводились с 8 по 22 февраля 2002 года в Солт-Лейк-Сити. Олимпийски игры 2002 года приняли 77 страны, представлявшие в общей сумме 2399 атлета.[[81]](#footnote-81) В этой зимней Олимпиаде приняло рекордное количество спортсменов. Участники боролись в 7 видах спорта и разыгрывалось 78 комплектов медалей. В Олимпийскую программу был включен большой список новых видов спорта: горные лыжи, керлинг, фристайл, санный спорт, шорт-трек, скелетон, прыжки на лыжах с трамплина, сноубординг и другие. На этой Олимпиаде произошло событие, не имевшее прецедента за всю историю игр – две пары по фигурному катанию из России и Канады получили золотые медали из-за равных суммарных баллов. Норвегия стала победителем этих Игр, выиграв в общей сумме 25 медалей.

Подготовка к Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити инициировала крупные проекты капитального строительство. Можно с уверенностью сказать, что данные меры сильно повлияли на внешний облик города и кардинально улучшили инфраструктуру: расширение и ремонт автомагистраль, строение системы легкорельсового транспорта решили ряд городских проблем, таких как дорожные пробки и время, которое горожане тратили, чтобы добраться из пункта А в пункт Б. Особенностью этой Олимпиады явились мероприятия, направленные на распространение культуры штата Юта. Таким образом, Олимпиада-2002 помогла решить насущные проблемы Солт-Лейк-Сити и повлиять на развития спорта.

Таким образом, можно сделать вывод, что США – безусловно спортивная держава. Спорт играет огромную роль в жизни американского общества. Каждый раз правительство США боролись за то, чтобы именно их города становились столицами Олимпийских игр, ведь не зря именно на территории США было проведено рекордное количество Олимпиада – 8. Эта цифра показывает огромный успех страны в международном Олимпийском движении, подчеркивает ее силу и профессионализм. Организация Олимпийских игр, безусловно, благоприятно сказывалась на США и помогала решать такие внутренние проблемы, как преступность и неравенство. Развитие спорта в стране распространялось быстрыми «шагами», привлекая все категории граждан.

Канада также является активным участником Олимпийского движения. Она становилась хозяйкой проведения Олимпийских игр 3 раза: в Монреале 1976 г., в Калгарии в 1988 и в Ванкувере в 2010 гг. Целесообразным представляется рассмотреть эти Олимпиады, охарактеризовать их особенности и проанализировать, как организация Игр способствовала развитию спорта.

XXI Летние Олимпийские игры были проведены в городе Монреаль с 17 июля по 1 августа 1976 года. Это единственная летняя Олимпиада, которая прошла в Канаде. 92 страны-участницы, 6028 спортсмена, 21 вид спорта, 198 разыгрывающихся комплектов медали – эти цифры свидетельствуют о масштабности данных Игр.[[82]](#footnote-82) Однако государств могло быть и больше, так как африканские страны, протестуя против матча по регби между ЮАР и Новой Зеландией, бойкотировали эти Игры. Сама королева Елизавета II вместе со своей семьей открывала Олимпийские игры, а ее дочь – принцесса Анна выступала на этих соревнованиях по конному спорту. Монреальская Олимпиада до 2008 года являлась самой дорогостоящей в истории Олимпийских игр, а башня Олимпийского стадиона до сих пор является самым высоким наклонным зданием в мире. К сожалению, эта Олимпиада оказалась неудачной для самой «хозяйки», она не завоевала ни единой золотой медали и не вошла даже в десятку первых стран по медальному зачету. Это был первый случай в истории, когда страна, принимающая Игры, не стала победителем. Однако Канада очень постаралась встретить гостей на этих Играх – было введено много технических новшеств: был построен бассейн, способный сам гасить волны; было размещено два огромных телеэкрана на главной спортивной арене; а Олимпийский огонь был доставлен с помощью спутника.

Эта Олимпиада стала историческим событием для Канады, ведь она впервые принимала у себя спортивные международные Игры. Размах организации, многочисленное строительство новых объектов, подчеркивает тот факт, что Канада приложила все усилия, чтобы игры прошли успешно. Более того, наличие новых технических устройств показывают научный потенциал Канады. Особенность игр заключалась прежде всего в новых, современных спортивных оборудованиях, которые были созданы специально для соревнований.

XV Зимние Олимпийские игры проходили в Калгари с 13 по 28 февраля 1988 года. Канада – родина хоккея, поэтому провести у себя дома зимние Игры было очень желанным для страны. В соревноавниях приняло рекордное на тот момент количество спортивных делегаций – 57. Для ГДР, ФРГ и СССР эти игры стали последними. 1423 атлета соревновались в 10 видах спорта и боролись за 46 комплектов медалей.[[83]](#footnote-83) Благодаря Олимпиаде в городе было построено много первоклассных сооружений, среди которых крытые стадионы, предоставляющие возможность разместить более 10 тысяч зрителей, лыжные и гонолыжные трассы. Более того, опасаясь теплой погоды, канадцы установили специальные холодильные агрегаты для сохранения снега и льда. Внедрение первого Международного центра телерадиовещания стало главным ноу-хау этой Олимпиады.

Олимпиада в Калгари стала памятной как для страны, так и для всего Олимпийского движения. Особенностью этой Олимпиады стали показательные виды спорта: керлинг, фристайл, шорт-трек, которые вскоре стали полноправными олимпийскими дисциплинами. Такие крупные спортивные сооружения, как Олимпийский овал и Канадский Олимпийский парк после проведения игр также оставались востребованными и популярными. Они стали тренировочными базами для многих спортсменов, а также базой для развития туризма в городе. Более того, эти Олимпийские игры стали прибыльными для страны. Поэтому можно с уверенностью сказать, что Олимпиада в Калгари способствовала не только развитию спорта, но и привлечению туристов.

XXI Зимние Олимпийские игры проходили в канадском городе Ванкувер с 12 по 28 февраля 2010 года. 82 страны с гордостью представляли своих спортсменов, и это был рекорд для Канады по количеству приезжих стран. 2574 спортсмена, 15 видов спорта и 86 комплектов медалей было заявлено на этих Играх.[[84]](#footnote-84) Пакистан, Перу, Сербия, Черногория дебютировали на этих играх и стали полноценными участниками международного Олимпийского движения.

Одним из самых дорогостояющих и сложных шагов по организации Игр было создание IT-инфрасктуктуры, объединявшая 15 спортивных оъектов, 3 центра обработки данных и тестовую лабораторию, позволяющая неприрывную трансляцию игр. Более того, на данный момент именно в Ванкувере находится самое большое количество Олимпийских объектов, включающее 12 спортивных арен и стадионов. Церемония открытия стала настоящим праздником для зрителей, так как выступали всемирно известные звезды, такие как Нил Янг, Брайан Адамс, Нелли Фуртадо, Бобби Орр, Гару и другие. Среди новых видов спорта был добавлен ски-кросс как для женщин, так и для мужчин. Канада, как хозяйка игр, стала победительницей этой Олимпиады, завоевав 14 золотых медалей.

Олимпиада в Ванкувере оставила теплый след в истории Олимпийских игр. Отличительной особенностью стало создание многочисленных технологий, которые были новшеством для всего мира. Канада таким образом представила себя как страну, активно развивающая научную сферу. А гостиприимство канадцев пришлось по душе каждому.

В заключении необходимо отметить, что и США, и Канада являются важными акторами Олимпийского движения, которые проводят активную спортивную политику. США больше всех из стран становилась хозяйкой проведения как летних, так и зимних Олимпийских игр (для сравнения, Франция принимала Игры 5 раз, Япония, Великобритания, Италия и Германия -3, а все остальные государства еще меньше). Именно она стала первой страной Северной Америки, принявшей с достоинством у себя дома Олимпийские игры. С каждым разом Олимпиада приобретала новые черты, становилась современнее, привлекала больше стран и спортсменов. Техническая оснащённость Игр и внедрение ноу-хау характеризовали США как страну, идущую в ногу с наукой и временем. Несмотря на то, что некоторые игры проводились в тяжелое для мира время, Соединенные Штаты и Международный Олимпийский комитет находили средства и силы для проведения соревнований. Олимпийские игры сильно отразились на развитие спорта в США в целом. Многочисленные олимпийские спортивные объекты продолжали свою «жизнь» и после игр, становясь площадкой для тренировок спортсменов профессионального и любительского уровня. Не стоит забывать, что именно из США самые титулованные и всемирно известные чемпионы. Боксер Мохаммед Али, баскетболист Майкл Джордан, пловец Майкл Фелпс, теннисистки Винус и Серена Уильямс являются символами спортивной державы.

Канада в свою очередь также отлично проявила себя как государство, принимающее Олимпийские игры, как летние, так и зимние. Благодаря умеренно-холодному климату проведение зимних игр оказалось не столько затруднительным, а благодаря слаженной работе правительства Канады и МОК летние игры оказались также успешными. Стоит отметить, что Канада, страна не столь активная на международной политической арене, предоставляется важным и значимым субъектом в международном Олимпийском движении. Проведение трех Олимпиад благоприятно сказалось на развитии спорта в стране. Внедрение многочисленных технических новшеств, создание сооружений, которых до этого человечество не придумало, характеризуют Канаду как страну**,** заинтересованную в развитие спорта и всего Олимпийского движения.

# ****Глава III. Проблемы и перспективы участия стран Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении.****

## 3.1. Актуальные проблемы участия стран Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении.

Олимпийское движение как глобальный международный процесс всегда сталкивался и продолжает сталкиваться с различными трудностями и проблемами. Высказывание предыдущего президента МОК Жака Рогге характеризует отношение руководства к данной тенденции: «Перед олимпийским движением в будущем возникнет много вопросов, которые мы не можем предвидеть. Сейчас известно лишь то, что проблемы не исчезнут никогда, поэтому для нас важно, чтобы мы были к ним готовы, максимально им противостояли и работали еще более упорно, сохраняя благополучие олимпийского движения».[[85]](#footnote-85)

Страны Северной и Латинской Америки, являющиеся активными участниками данного движения, не раз сталкивались с трудностями перед участием на Играх и принятием их на своей территории. Важным предоставляется рассмотреть главные, на наш взгляд, проблемы участия стран Северной и Латинской Америки в международном Олимпийском движении. Эти проблемы могут быть общими, касающимися как стран Северной, так и стран Латинской Америки, как например, проблемы политических протестов и бойкотов, проблема употребления допинга, а также специфическими, характерными лишь для отдельных стран и обусловленными внутренними проблемами этих стран.

К числу наиболее острых проблем, которые характерны и для стран Северной, и для стран Латинской Америки, относятся проблемы политического характера и проблема допинга.

1. Политические противоречия.

Политический протест – негативная реакция на политическую систему в целом или ее отдельным элементам. Пьер де Кубертен, создавая современное Олимпийское движение, жестко и четко разграничивал олимпизм и политику. Руководствуясь Олимпийской хартией, игры «объединяют спортсменов-любителей всех стран в честных и равноправных соревнованиях. По отношению к странам и отдельным лицам не допускается никакой дискриминации по расовым, религиозным или политическим мотивам».[[86]](#footnote-86) Однако сам основатель не отрицал, что национальные политические мотивы стимулировали его возродить Олимпийские игры. Такое положение дел породило некий дуализм в концепции Олимпийских игр. Олимпиады стали настоящей ареной борьбы не только самих спортсменов и сборных команд, но и целых государств за собственное положение на международной арене. А проведение Игр на своей территории стало инструментом повышения международного престижа страны. Публичная демонстрация своего отношения, или другими словами «политический протест» на данный момент является одной из насущных проблем Олимпийского движение, которая остается неразрешенной в современном мировом спорте.

Однако в большинстве случаев политический протест является отражением некой проблемы, которая и вызвала это возмущение.

Олимпийские игры в Берлине в 1936 году стали первыми играми, по отношению к которым была попытка применения бойкота. США и европейские державы призывали другие страны не приезжать на игры, так как наблюдалось открытое нарушение прав человека и развязывание международной войны. Негативное отношение к фашизму и несогласие с политикой Германии заставило правительство США игнорировать Олимпийские игры. Проблема несоблюдение прав человека и была источником политического протеста.

Олимпийские игры в Мехико в 1968 году стали примером «самобойкота». Студенческие организации, привлекая международное внимание к событиям, происходящим в стране, устроили шествие по городу за 10 дней до начала игр. Их лозунгами стали «Мы не хотим Олимпиаду, мы хотим революцию». Именно экономический кризис в стране и вызвал волну возмущений у народа. А действия американских боксеров Томми Смита и Джона Карлоса (поднятые вверх сжатые кулаки в черных перчатках) были отражением проблемы нарушения прав темнокожего населения США, которая в тот период была крайне острой. Другим отражением проблемы расизма был бойкот 26 африканских стран Олимпиады в Монреале в 1976 году.

Мюнхенские игры в 1972 году также имеют ряд протестов. Так, баскетбольная команда США, выражая несогласие с работой судей, демонстративно не вышла на церемонию награждения, где они выиграли серебряные медали. Несправедливость и предвзятое отношение, а возможно и коррупционная составляющая, были источником данного протеста. Более того, в связи с террористическим актом против сборной Израиля, некоторые спортсмены из США, в частности Марк Спитц, не приехали на игры. Проблемы терроризма и отсутствия международной безопасности и были одними из главных препятствий участия стран в олимпийском движении.

XXII летние и XXII зимние Олимпийские игры, проходившие в Москве и Лос-Анджелесе, столкнулись с самыми громкими бойкотами за всю историю Игр. Что касается Олимпиады в Москве в 1980 г., то эти игры бойкотировали 66 стран мира, включая Аргентину, Боливию, Канаду, Чили, Сальвадор, Гаити, Гондурас, Панаму, Парагвай, США и Уругвай. Эти страны выступали против ввода советских войск в Афганистан, поэтому и отсутствовали на играх. Эта политическая меры лишила спортсменов из Северной и Латинской Америки новых рекордов, которые они могли установить на этой Олимпиаде. Что касается игр в 1984 году в Лос-Анджелесе, то на эти игры не приехали страны социалистического лагеря в ответ на предыдущий бойкот. Действия данных стран характеризовали кризис международных отношений во время холодной войны, который «тормозил» развитие Олимпийского движения и препятствовал участию в играх многих стран мира.

Политический протест является актуальной проблемой участия стран в Олимпийском движении. Как бы ни заявлял МОК о разграничении политики и спорта, эти два явления очень тесно взаимосвязаны. Зачастую, из-за политического противоборства и несогласия, правительства стран лишают своих же спортсменов участия в играх, получению новых медалей и прославлению своего имени. Более того, из-за бойкотов не происходит столь широкого распространения культуры, а международные отношения между государствами ухудшаются. На сегодняшний момент эта проблема, требующая решение всем мировым сообществом.

1. Допинг.

Допинг – использование запрещающих препаратов, которые улучшают спортивные результаты. Использование допинга началось еще в Древней Греции, однако эта проблема стала столь обсуждаемой и актуальной в последние несколько десятилетий и затронула страны Северной и Латинской Америки.

Впервые антидопинговые тесты были использованы на Олимпиаде в Мехико-1968, и тогда был выявлен один случай нарушения – швед Х. Лильенвалл употреблял алкоголь. Что касается игр в 1972 году, то американец Р. Дэмонт (плавание) был уличен в употреблении эндорфина, а на играх 1976 года два американца М. Кэмирон и Ф. Грипальди также попали в список атлетов, употребляющих запрещённые препараты.

С начала 80-х годов МОК проводил активную политику по борьбе с допингом. Федерации многих стран, включая США и Канаду, боролись за чистоту репутации своих спортсменов, поэтому сами проводили проверки на наличие препаратов. Так, американка Мейер была не допущена до игр в Сеуле, а канадец Бен Джонсон стал первым спортсменом, лишенным своей золотой олимпийской медали в 1988 году.

Спортсмены США почти на всех Олимпиадах нарушали правила, применяя запрещенные препараты: Олимпиады 1992, 1996, 2000, 2004 гг. были также нарушены атлетами из США.[[87]](#footnote-87)Анализируя статистические данные сайта антидопингового агентства США, можно сделать вывод, что спортсмены из США чаще всех стран Северной и Латинской Америки прибегали к использованию допинга: почти каждые игры проходили с нарушениями.[[88]](#footnote-88)

Понимая всю масштабность проблемы, в 1999 году МОК провел Всемирную конференцию по допингу в спорте, после которой было создано независимое глобальное Всемирное антидопинговое агентство (ВАДА). Несмотря на годы агрессивного антидопингового тестирования, эта проблема также оставалась актуальной из-за того, что профсоюзы игроков и коллективные договоры не позволяли спортивным федерациям проводить тщательное тестирование атлетов.

Что касается Олимпиады в Пекине-2008, то тут были выявлены случаи нарушения не только со стороны США. Бразильцы Б. Алвес и Р. Песо, кубинец Я. Барриос и американец К. Кинг оказались в списке нарушителей. На играх в Лондоне-2012 бразилец К. Катальдо даже не дошел до начала Игр: результат тестирования на наличие допинга, проводимый до игр, оказался положительным. Если говорить об играх в Рио, то Бразилия также оказалась нарушителем – велогонщик К. Рамос был дисквалифицирован.

Страны Латинской Америки в редких случаях исключались из Игр по причине употребления допинга. Во-первых, стимулирующие препараты являются дорогостоящими, что не «по карману» многим странам, во-вторых, эти страны боролись за честные и справедливые игры. Однако в истории Олимпийских игр есть громкий скандал о бейсбольной сборной команде Доминиканской Республики в 2004 году и сборной Венесуэлы в 2005 году. Тогда страны, желая преувеличить свой успех в спортивных соревнованиях, решили применить запрещающие препараты, однако положительного результата они не добились: у более чем 50 % игроков в организме были обнаружены препараты.[[89]](#footnote-89) Последующий скандал отлучил страны от любых Игр на определенный период.

Проблема допинга остаётся очень уязвимой на данный момент. С каждым годом ВАДА ужесточает тестирование и пополняет список запрещающих препаратов, однако и фармацевтика не стоит на месте. Изобретение и внедрение новых стимулирующих препаратов дает право спортсменам участвовать в Играх и показывать сверхчеловеческие результаты. Страны Северной Америки, США и Канада, желая быть выше всех, зачастую терпели неудачу, так как тестирование исключало спортсменов, на кого возлагали надежды. Однако правительства этих стран проводить «хитрую политику» в этом вопросе: не допуская тестирование спортсменов под предлогом их «защиты», эти страны нарушают правила Олимпиады и играют в несправедливые соревнования, принимая запрещающие препараты. Более того, понимая свое превосходство над многими странами в финансовом и научном секторе, США разрабатывает новые технологии, неизвестные ранее никому, с целью обретения превосходства своих спортсменов.

Что касается стран Латинской Америки, то проблема допинга коснулась их с более другой стороны. Спортсменам этого региона, не употребляющим стимулирующие препараты, было крайне тяжело бороться с атлетами «под допингом». Конечно, были случаи, когда и бразильцы, и венесуэльцы сами нарушали правила игры. Однако эти случаи были больше исключениями, чем нормами. Важным остается тот факт, что Всемирное антидопинговое агентство имеет региональное отделение в Уругвае, а США является одной из немногих стран, кто активно борется с нарушениями.

Вопросы политического протеста, являющиеся отражением таких проблем, как расизм, терроризм, коррупция, экономическая нестабильность, и вопросы допинга являются главным фактором «торможения» развития олимпийского движения и участия в этом направлении стран Северной и Латинской Америки. Понимая данное положение, страны прикладывают немалые усилия для борьбы с задачами, свидетельством чему является наличие этих проблем на повестке дня.

Целый ряд проблем, с которыми сталкиваются страны Северной и Южной Америки, участвуя в Олимпийских играх, обусловлены внутренними сложностями и проблемами в этих странах. В большинстве случаев это относится к странам Латинской Америки.

1. Внутренние проблемы стран.

Зачастую страны Латинской Америки не принимали и не принимают участие на Олимпиадах и не проводят их в связи с внутренними проблемами в стране. Рассмотрим некоторые государства этого региона с целью выявления причин их отсутствия на играх.

Аргентина. Во-первых, наблюдаются недочеты в правовом регулировании в области спорта. Так, в Аргентине до сих пор не существует регулирование трудовых отношений спортсменов. Во-вторых, существуют проблемы в области государственного управления спортом: размытое разграничение полномочий, отсутствие системы управления спортивными организациями. В-третьих, в стране слабое стимулирование успехов спортсменов, удаленность спортивных объектов в провинциях, и отсутствие необходимых условий безопасности. Все эти факторы играют несомненную роль в решении правительства Аргентины быть или не быть на играх.

Мексика. Несмотря на разветвленную систему управления спортом, наличием большого числа специализированных спортивных организаций, в этой стране также наблюдается ряд проблем. Во-первых, мексиканское законодательство требует совершенствование своей системы в связи с быстро развивающейся наукой и технологиями. Во-вторых, в Мексике необходимо строительство спортивных объектов для всех видов спорта, особенно для зимних. Неразвитая спортивная инфраструктура «тормозит» развитие спорта в этой стране.

Уругвай. Присутствие на Первом Олимпийском конгрессе практически не дало в будущем никаких результатов. Основными проблемами на данный момент являются: неразвитость детского и молодежного спорта, отсутствие модернизированной инфраструктуры, отсутствие помощи иностранных специалистов, неразвитость системы управления спортивными организациями и учреждениями. Все эти проблемы связаны с некой экономической нестабильностью страны, особенно характерной для стран Латинской Америки.

Чили. Главная проблема этого государства в том, что 75% чилийцев не занимаются спортом, а 91% ведут сидячий образ жизни.[[90]](#footnote-90) Эти цифры свидетельствуют о полной незаинтересованности населения в развитии спорта, в участии в Олимпийском движении, в достижении спортивных высот. Отсутствие развития детского спорта, являющееся основой для спорта высоких достижений, и является причиной сидячего образа жизни всего населения. Более того, другой важной проблемой является отсутствие взаимодействия трех главных спортивных структур: Национального института спорта Чили, Олимпийского комитета Чили и Ассоциации олимпийских спортсменов Чили. Неимение взаимоотношений препятствует участию этой страны в Олимпийских играх.

Обобщая вышесказанное, можно сделать следующие выводы:

1. Одной их главных проблем участия стран Латинской Америки является отсутствие достойного финансирования спортивного сектора стран. Более того, из-за экономической и политической нестабильности, страны не являются привлекательными для инвесторов, как например европейские государства.
2. Финансовые трудности отражаются на спортивной инфраструктуре, которая требует строительства и усовершенствования. Отсутствие достаточного количества площадок и стадионов порождает равнодушие как детей, так и взрослых к занятию спортом. Более того, далеко не все жители имеют доступ к использованию спортивных объектов, которые находятся далеко от их места жительства.
3. В странах Латинской Америки наблюдаются неравенство мужчин и женщин, бандитизм, безработица, низкий уровень жизни, поэтому все эти социальные аспекты и представляют проблемы участия государств в Олимпийском движении.
4. Далеко не все государства имеют эффективный механизм управления спортивным сектором в стране.

В заключении хочется отметить, что страны претерпевают и другие трудности, участвуя или не участвуя в Олимпиадах. Однако эти проблемы предоставляются наиболее значимыми и актуальными на сегодняшний день. Мировое сообщество прикладывает все усилия по борьбе с этими трудностями, однако с каждым годом появляются новые вызовы для этих стран. Политические разногласия, протесты, финансовая нестабильность, неразвитость спорта, отсутствие заинтересованности населения являются главными «тормозами» участия Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении.

## 3.2. Участие стран Северной и Латинской Америки в культурных и социо-гуманитарных программах МОК

Международный Олимпийский комитет – международная организация, созданная для возрождения Олимпийских игр и пропаганды Олимпийского движения. Пьер де Кубертен, создавая данную организацию, подчеркивал, что современный Олимпизм включает в себя идеи спорта, духовности и имеет социальную и гуманитарную направленность.[[91]](#footnote-91)

На сегодняшний день вопросы культуры в деятельности МОК связаны с работой ряда комиссий, что свидетельствует о том, что культурное направление относится к важнейшим сферам деятельности организации. Самая значимая из них – Комиссия по культуре и олимпийскому образованию (Commission for Culture and Olympic Education). Начиная с возрождения игр, одним из приоритетных векторов развития Олимпийского движение стала культурно-социальная направленность. Создание «Культурных Олимпиад» подтверждает этот факт. Впервые такие Олимпиады были проведены только в 1906 году в Париже, когда Пьер де Кубертен учредил 5 конкурсов по живописи, архитектуре, музыке, скульптуре и литературе.

Страны Северной и Латинской Америки всегда поддерживали эту идею и прикладывали огромные усилия для реализации культурных проектов и программ. Рассмотрим три «Культурные Олимпиады», проводимые на территории стран Северной и Латинской Америки в XXI века, а именно в Солт-Лейк Сити (2002 г.), Ванкувере (2010 г.) и Рио-де-Жанейро (2016 г.). Важно охарактеризовать именно эти Олимпиады, так как они проводились в трех крупнейших странах двух континентов и обладают актуальной последней информацией, что даст полную картину данного явления.

Культурная Олимпиада в Солт-Лейк Сити, направленная на раскрытие искусства штата Юта, ранее известное как искусство мормонов, включала в себя более 60-ти различных представлений и выставок, которые проходили с февраля по март 2002 года. Как сказал Митт Ромни, главный исполнительный директор Оргкомитета: «Культурная Олимпиада удовлетворит 2 цели: во-первых, зрители увидят выдающиеся работы потомков, а во-вторых, они познакомятся с настоящим и современным наследием».[[92]](#footnote-92)

Среди наиболее ярких событий можно выделить: американский театр танцев Элвина Эйли, балет «A Gala Celebration of Twentieth Century Masterworks», чтение стихотворений 39-ю поэтами Америки, концерт Курта Бестора, конкурсы по скульптурированию, живописи и пению.

Главной целью данных культурных мероприятий стало показать миру «объятие Запада», его культуры и выделить вклад Америки в развитие искусства и гуманитарных наук. Более того, можно проследить стремление организаторов простимулировать интерес молодежи к изобразительному искусству, и представить некий «тандем» спорта с творческой интеллектуальной деятельностью. Благодаря данной программе туристы и жители узнали историю и культуру не только самого штата, но и всей Америки в целом.

Культурная Олимпиада в Ванкувере проходила с января по март 2010 года, и включала участие десятка стран – от самой Канады, представившей культуру индейцев Британкой Колумбии, до балетного театра с Тайваня. Более чем на 60-ти открытых площадок были представлены музыкальные, художественные, развлекательные и интерактивные представления. Среди композиторов и исполнителей были Стив Эрл, Ван Зандт, Джоел Пласскет, которые не только представляли свое творчество, но и проводили мастер-классы. Самым красочным событием стало щоу Марии Пагес, состоящее из балета, танцев и гимнастики, раскрывающее летопись Канады и освещающее ее главные исторические событие.

Показ фильмов лучших канадских режиссеров под открытым небом заставило гостей влюбиться в искусство этой страны. Уникальное сочетание авангардной музыки с личной интерпретацией оказало положительное влияние на присутствующих, которые смогли почувствовать единение с природой, спортом и искусством.

«Культурная Олимпиада» включала в себя серию многопрофильных фестивалей, демонстрирующая все самое лучшее в Канаде. Проанализировав созданные проекты, можно сделать вывод, что главной целью организаторов было создание ряда программ, способных творчески вовлечь национальную и глобальную аудиторию и познакомить их со своей культурой, менталитетом и историей.

«Культурная Олимпиада» в Рио-де-Жанейро, прошедшая в июле 2016 года, не была столь насыщенной, так как в связи с экономическим и политическим кризисами в стране культурные мероприятия были урезаны на 50%.[[93]](#footnote-93) Однако реализованные программы были по-настоящему социальными: более 300 бездомных людей смогли приблизиться к искусству, поучаствовать в художественных проектах, посетить культурные центры.[[94]](#footnote-94) Более того, были проведены семинары по созданию музыкальных инструментов из мусора, и даже предложены рабочие места. В общем фестиваль состоял из 5 блоков, характеризующие культурную разнообразность страны. Блок «литература» представил всему миру творчество Жуакина Ассиса, Адрианы Лисбоа, Пауло Коэльо, «популярное искусство» состояло из представления национальной кухни и знакомству с типичными бразильскими цветами. Блок «музыка» поведывал о национальных бразильских инструментах, таких как «шоро». «Исполнительное искусство» рассказывало о национальных видах танцев, таких как самба, коримба, форро, а блок «изобразительное искусство» знакомил с бразильскими художниками и скульпторами (Сальгадо, Чинко). Все эти программы раскрыли искусство не только Бразилии, но и всей Латинской Америки. Несмотря на ограниченный бюджет и сложную ситуацию в стране, организаторам удалось реализовать культурную программу и развеять миф о том, что Бразилия – это только солнце, ежедневные карнавалы и красивые девушки.

«Культурные Олимпиады», набирающие обороты с каждым годом, свидетельствуют о тесной взаимозависимости спорта и искусства. Спорт и культура действительно имеют много общего, например, зрелищность, массовость, эмоциональность. На сегодняшний день важным и престижным остается не только проведение самой Олимпиады, но и организация качественных и насыщенных культурных мероприятий. США, Канада, Бразилия и другие страны Латинской Америки всегда поддерживали инициативу МОК в проведении гуманитарных проектов, поэтому можно с твердостью говорить о их полном вовлечении в данную программу.

Деятельность МОК совместно с различными Национальными олимпийскими комитетами делает акцент не только на культурной составляющей, но и на решении многих социо-гуманитарных проблем. Целесообразным представляется рассмотреть другие программы Олимпийского движения, в которых принимают участия страны Северной и Латинской Америки с целью развития спорта и поддержания стабильности в мире.

Программа МОК «Олимпийская солидарность» направлена на оказание технической и финансовой помощи Национальным олимпийским комитетам, прежде всего наименее обеспеченным, для дальнейшего развития олимпийского спорта, образования и культуры. Поддержка предоставляется НОК посредством программ с приоритетным вниманием к развитию спортсменов, подготовке тренеров и судей, а также пропаганде ценностей олимпизма. Главная идея этой программы – равенство участия спортсменов всех стран. Единственной страной Северной и Латинской Америки, не получающей олимпийской финансовой помощи, является США в силу хорошего экономического благосостояния. А Перу, Боливия, Парагвай и Уругвай больше других получают от МОК различного рода поддержку.

Так, на Олимпиаде в Рио НОК Бразилии получил 1547 олимпийских стипендий для оказания помощи спортсменам из Африки (292), Америки (293), Азии (328), Европы (586) и Океании (66). Так, отчасти благодаря такой поддержки, боксер-любитель Хулио ла Крус с Кубы стал олимпийским чемпионом на этих играх, а Паула Парето из Аргентины впервые принесла золотую медаль своей стране по дзюдо.[[95]](#footnote-95) В Бразилии было разыграно 101 комплект медалей. Более того, комитет получил дополнительную финансовую поддержку для команды беженцев, состоящую из 4 женщин и 6 мужчин.[[96]](#footnote-96)

Олимпийский комитет оказал существенную поддержку Бразилии, и благодаря этим мерам, Олимпиада состоялась, несмотря на критическую ситуацию в стране. Данная программа остается очень важной для развивающихся стран Латинской Америки. Понимая данное положение, МОК утвердил бюджет этой программы на 2017-2020 год, где сумма составляет 509,2 млрд $, что на 16% больше, чем на период 2013-2016 года.[[97]](#footnote-97)

Другой важной социо-гуманитарной программой МОК является «Спорт для всех», созданная в 2000 году для поддержания, поощрения и распространения идеи здорового образа жизни. Главная цель этой программы – донести до людей мысль о том, что спорт является правом каждого человека независимо от его национальной принадлежности, социального и материального положения, расы, возраста, пола и религиозных убеждений. В рамках этой программы действует проект «Борьба за мир», представленная неправительственной организацией и расположенной в фавелах Рио-де-Жанейро. Суть этого проекта – посредством сочетания боевых искусств и развитием личности, «поднять» и развить потенциал молодых людей, затронутых преступностью или социальной изоляцией и «втянуть» их в олимпийское движение. По данным на 2016 год число молодых людей в Бразилии, втянутых в программу, достигло 2041. Благодаря программе 87% молодых людей стали позитивно думать о своем будущем, 66% детей улучшили свою работоспособность в школе, 60% детей отказались связывать свою жизнь с криминалом. Получив положительные результаты, программа была распространена и в другие страны. В Колумбии из 62 участников программы 96% изменили свой взгляд на жизнь, 79% отказались носить с собой оружие.[[98]](#footnote-98) Эта программа поможет изменить мировоззрение многих молодых людей, и многие социальные проблемы, как преступность, безработица, начнутся сокращаться.

Другим значимым проектом является «Военный ребенок», созданный МОК в Колумбии. В течении 50 лет военных конфликтов, насилие среди детей, как физического, так и этнического, политического, морального характера стало некой «нормой» общественной жизни колумбийцев. В связи с этим и была разработана данная программа, направленная на защиту детей и предотвращение нарушения их прав. Так, было охвачено более 2000 детей и молодых людей в 39 школах в районах Коринто, Северная Колумбия, а бюджет составил 14 млн $.[[99]](#footnote-99) Благодаря этой программе удалось расширить знания родителей о защите детей, была укреплена социальная сплоченность подростков и проведена работа с преступниками. Более того, по статистическим данным, защищенность детей возросла с 35% до 56%[[100]](#footnote-100)

Одним из самых крупных проектов является «Специальная Олимпиада», созданная при поддержке МОК и Фонда Джозефы Кеннеди с целью поддержки людей с нарушениями интеллекта. У данной программы 2 задачи: во-первых, научиться предотвращать данные заболевания, во-вторых, улучшить взаимоотношения гражданского общества с людьми ограниченных умственных возможностей. Впервые данная Олимпиада прошла в 1968 году в Канаде. На данный момент численность спортсменов составляет 4 500 000 человек из 170 стран мира, что свидетельствует о масштабности данного проекта. Что касается стран Латинской Америки, что в этой программе учувствуют 17 стран Центральной и Южной Америки, а общее количество спортсменов составляет 160 тысяч человек. Например, из Аргентины присутствует 41 000 атлетов, в основном подростки и молодые люди, которые посещают специальные семинары для людей с ограниченными возможностями. Спортсмены посещают тренировки в среднем 3 раза в неделю на протяжении 9 лет.[[101]](#footnote-101) Как отмечают сами атлеты, самое важное для них это возможность социального взаимодействия и дружбы. Что касается Бразилии, то в этой стране 48 000 человек участвуют в этом социальном проекте, в Перу – 22 000 человека.[[102]](#footnote-102) Возможность посещать специальные занятия позволяет детям и взрослым поддерживать умственное, физическое и социальное развитие, а специальные курсы обеспечивают профессиональную подготовку как квалифицированных, так и не квалифицированных профессий.

МОК сделал важные шаги, направленные на запрещение политической и расовой дискриминации. Одним из них является предоставление права организации игр только тем странам, где гарантируется свободное и безопасное участие всех олимпийских комитетов.

Также стоит сказать о проекте «Женщины и спорт», направленный на создание равных условий и возможностей для участия в Олимпийских играх как мужчин, так и женщин. Проблема участия женщин в Олимпийском движении и в спорте в целом была актуальна с самого начала возрождения игр. Особенно эта тема была и остается многозначащей для развивающихся стран Латинской Америки, где сильны сословные и религиозные предрассудки, тормозящие развитие женского спорта. Другой проблемой остается неравноправие в общественных отношениях, малое количество женщин в составе МОК и не такая развитость женских видов спорта, как мужских. Первой женщиной, участвующей на Олимпийских играх, стала британская теннисистка Шарлотта Купер в 1900 году. Однако если обратиться к последней Олимпиаде в Рио, можно увидеть положительную тенденцию. Женщины завоевали всеобщее признание как в своих странах, так и в спортивных федерациях. Они бросили вызов стереотипам и стали спортивными героинями. Фантастические женщины – чемпионки Симона Белес (США), Рафаэла Сильва (Бразилия), Кристина Армстронг (США) взволновали бразильскую аудиторию и миллионы телезрителей. МОК проводит активную политику в данном направлении. Так, с 2010 года при введении нового вида спорта автоматически подразделяют на женские и мужские соревнования, а в структурах исполнительной и законодательной власти МОК процент женщин не должен быть меньше 25. Последним важным шагом в этом направлении стало учреждении программы «Одна победа ведет к другой», рассчитанный на 2500 девочек из Бразилии в возрасте 12-14 лет, направленной на развитие лидерских навыков среди девушек, повышение их влияния на принятие решений во всех сферах их жизни.[[103]](#footnote-103)

Таким образом, на данный момент существуют различные социальные, гуманитарные и культурные программы МОК, в которых принимают участие страны Северной и Латинской Америки. В то же время эти проекты направлены и на решение внутренних проблем этих стран, таких как неравенство, необразованность, преступность, безработица и другое. МОК совместно с Национальными олимпийскими комитетами развивает не только спорт, но и распространяет культуру, искусство и образование. Благодаря таким мерам благополучие развивающихся стран растет, а экономически стабильные страны, как США и Канада являются некими «альтруистами» и тем самым поднимают международный престиж своей страны.

## 3.3. Перспективы развития Олимпийского движения и участия стран Северной и Латинской Америки в Олимпийском движении.

Олимпийское движение стало одним из значимых общественных мейнстримов на сегодняшний день. Идеи здорового образа жизни и занятием спортом уверено «вошли» в сознание молодых людей. Олимпийские игры, как символ единения человека, спорта и искусства, являются главным олицетворением спорта в XXI веке. Целесообразным предоставляется рассмотреть перспективы развития олимпийского движения в целом, а также тенденции развития стран Северной и Латинской в этом направлении. Обращаясь к интервью президента МОК Томаса Баха, становится ясна главная цель МОК на современном этапе: «отстаивать наши ценности: спорт без допинга, насилия и расизма».[[104]](#footnote-104) Однако ключ к воплощению данной цели лежит в понимании важности этих ценностей руководителями государств, политиками, спортивными федерациями и самими спортсменами. На данный момент уже можно говорить о попытке реализации данной идеи, когда усиливается борьба с допингом, дисквалифицируются целые сборные команды с Олимпийских игр, расширяется список запрещенных препаратов. МОК работая совместно с ООН и ЮНЕСКО в частности, провели в августе 2016 года заседание по вопросу о несоответствии Российской национальной антидопинговой организации с принципами Кодекса ВАДА.

Также в планах МОК расширение взаимоотношений с ООН по вопросу олимпийского перемирия, направленного на создание мирного будущего для человечества с помощью воспитательной роли спорта. Эта традиция, зародившаяся еще в Древней Греции, представляет собой отказ от любых военных действий до и после Олимпийских игр в течении 7 дней. «Пусть свет олимпийского огня заставит замолчать пушки» - сказал бывший Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун перед играми в Рио-де-Жанейро. Создание безопасных условий для спортсменов и делегаций стран является главным условием для проведения игр на своей территории. Эта цель проявляется и в создании «Культурных Олимпиад», благодаря которым распространение различных культур способствует уничтожению расизма, ненависти и жестокости людей друг к другу.

Другой важной перспективой является расширение программы Олимпийского маркетинга, являющейся основой его финансовой безопасности. Эта программа действует в следующих направлениях: олимпийские трансляции, олимпийское спонсорство, олимпийское лицензирование, олимпийский «ticketing», олимпийская нумизматика и другое. Эта программа обеспечивает финансовую стабильность МОК и самих Олимпийских игр, поэтому ее расширение представляется крайне важной для руководства МОК и всего спортивного сообщества.

На 127-ой Сессии МОК, прошедшей в Монте-Карло в 2014 году, была принята «Стратегия – 2020», определяющая новые направления развития Oлимпийского движения. В Стратегии запланировано, что в обозримом будущем:

1. будет разрешено в исключительных случаях проводить отдельные соревнования Олимпийских игр за пределами страны-организатора в связи с климатическими условиями (в случае с зимними играми) или причинами устойчивого развития;
2. странам-хозяйкам игр представится право дополнять олимпийскую программу видом спорта, который в ней активно развивается;
3. будут введены приблизительные ограничения числа участников как зимних, так и летних Олимпиад с целью не повышения затрат на проведение игр;
4. рекомендуемое количество женщин-спортсменок должно быть не менее 50% от числа всех участников;
5. будет выделено 20 млн на программу «Защита и очищение атлетов», направленная на борьбу с допингом;
6. будет создан олимпийский телевизионный канал.[[105]](#footnote-105)

Таким образом, «Стратегия – 2020» внесла новые, необходимые для модернизации всего Олимпийского движения, коррективы в соответствии с теми реалиями, которые характерны для Олимпийского спорта начала XXI века.

Другим важным документом стала «Олимпийская повестка дня 21»[[106]](#footnote-106), охватывающая проблемы человеческого развития и сохранения экологического наследия. В планах МОК совместно с Национальными комитетами, как сказано в документе:

* содействовать защите здоровья, важного фактора гармоничного развития человечества, путем борьбы с инфекционными болезнями, столь актуальными в странах Латинской Америки (СПИД, вирус Зика и т.д.);
* строительство экологических спортивных объектов за пределами больших городов с целью распределения воздействия человека на окружающую среду, характерную для больших городов США, Бразилии, Мексики и Аргентины;
* пропагандировать использование экологически чистых видов общественного транспорта, так как привычные средства являются одними из источников загрязнения воздуха в странах Северной и Южной Америки;
* усиливать роль молодежи в Олимпийском движении, представляющую треть населения всей планеты, с целью «обновления» состава МОК и другое.

Как и «Стратегия – 2020», «Олимпийская повестка дня 21» отражает изменения, произошедшие в Олимпийском движении в начале наступившего тысячелетия и отражает позицию МОК по наиболее важным проблемам всего человечества. Это проблемы, связанные с защитой здоровья людей, особенно молодежи, проблемы экологического характера, проблемы борьбы с инфекционными болезнями и опасными вирусами.

В развитие основных положений «Стратегии 2020» и «Олимпийской повестки дня 21» были приняты «20+20 рекомендаций».[[107]](#footnote-107) Этот документ явился результатом года обсуждений заинтересованных сторон Олимпийского движения. Меры, прописанные в данном документе, должны соблюдаться всеми членами МОК, включая страны Северной и Южной Америкой. Наиболее важными для этих стран являются следующие положение, способные усилить развитие Олимпийского движения:

1. Тесное сотрудничество с другими организаторами спортивных мероприятий с целью получения опыта (для стран Южной Америки) и расширения спортивной деятельности (для стран Северной Америки);
2. Ограничение числа спортсменов и мероприятий (эта мера позволит увеличить шансы на выигрыш странам с малым количеством атлетов, что характерно для стран Латинской Америки);
3. Равенство полов (это положение будет стимулировать латиноамериканские страны привлекать большее количество женщин в спорт);
4. Снижение стоимости Олимпийских игр (этот пункт позволит странам Южной Америки не только участвовать в играх, но и претендовать на их проведение в силу изменения стоимости);
5. Отсутствие дискриминации по признаку сексуальной ориентации (эта мера актуальна для США, где проживает большое число лиц с нетрадиционной сексуальной ориентацией);
6. Распространение образования, основанное на Олимпийских ценностях (подобные программы затронут регионы, которые еще не вовлечены в Олимпийское движение);
7. Укрепление связи между спортом и культурой (это основа для распространения своей культуры и привлечения туристов, что актуально для всех стран).

Эти и другие положения документа должны сыграть положительную роль для стран Северной и Южной Америки, ведь они направлены на развитие Олимпийских игр, привлечении новых участников и укреплении позиций старых членов Олимпийского движения.

Обобщая вышесказанное, можно сделать следующие выводы по перспективам развития Олимпийского движения:

1. Олимпийские игры стали настоящим международным глобальным праздником спорта, поэтому игры будут сохранять за собой статус главного спортивного мероприятия в ближайшее время. Подтверждением этому служит тот факт, что за право принимать игры на своей территории боролись 8 стран.
2. Финансовое благополучие будет оставаться стабильным в связи с популярностью и престижем этих Игр, а также благодаря ряду программ, нацеленных на получение высокой прибыли.
3. Олимпийскую программу ждет ряд преобразований в связи с принятием «Стретегии-2020», однако радикальных изменений в структуре МОК не произойдет.
4. Главными задачами МОК и спортивного сообщества будут оставаться борьба с допингом, расизмом, неравенством, несправедливостью, а также вопросы экологии.
5. Олимпийские игры продолжат свое существование в тесной взаимосвязи с политикой и останутся неким инструментом борьбы и влияния на международной арене.
6. Взаимозависимость спорта и культуры будет укрепляться.

Стоит рассмотреть перспективы участия конкретных стран Северной и Латинской Америки, чтобы разобраться в данной проблеме более детально.

Что касается США, то сценарий его олимпийского развития будет следующим:

* США останутся одной из самых влиятельных стран в олимпийском движении и единственными ее соперниками останутся Китай и Россия;
* США продолжат и усилят международную борьбу с допингом, однако, возможно, сами будут создавать новые стимулирующие препараты, которые еще не известны Всемирному антидопинговому агентству;
* Руководство НОК США будет увеличивать количество женщин в своем составе, следуя рекомендации МОК о процентном соотношении мужчин и женщин в управляющих органах;
* Правительство США, путем увеличения финансирования (бюджет на 2017 год только на молодежный спорт составляет 192 млн $[[108]](#footnote-108)), будет расширять спортивную инфраструктуру и тем самым улучшать результаты своих спортсменов;
* США продолжат стремительно развивать маркетинговые программы благодаря наличию мощнейшей медиа сети в мире;
* Будут претендовать на проведение Олимпийских игр на своей территории, так как на всех последних кампаниях по выбору города они принимали участие;
* Правительство США продолжат использовать Олимпийские игры, как инструмент политического воздействия на другие страны.

Если говорить о Канаде, то эта страна будет опираться на следующие пункты:

* приоритетным направлением останется поддержка будущих олимпийцев и укрепление спортивной системы Канады на всех уровнях;
* бюджет страны в отношении спорта составит 16 млрд $ на 2017 год (в сравнении на 2016 год – 15,5 млрд $[[109]](#footnote-109)), отчасти в связи с расширением Канадского олимпийского фонда и привлечения новых спонсоров;
* спортсмены из Канады продолжать занимать высокие результаты по зимним дисциплинам, особенно в хоккеи и лыжном спорте, однако летние виды спорта продолжат оставаться не столь популярными в связи с отсутствием программы по развитию летних видов спорта;
* возможно, будут бороться за право проведения зимних видов спорта в связи с развитой инфраструктурой и подходящими климатическими условиями.

Латинская Америка как регион, где вопрос развития спорта остается очень актуальным, также продолжает активно участвовать в олимпийском движении. Рассмотрим некоторые, наиболее крупные и «спортивные» страны Латинской Америки и их возможные пути развития.

Аргентина является одной из стран-основательниц футбола, «любительницей» бокса и автогонок, и ее результаты в этих видах спорта остаются очень высокими. В связи с этим страна будет развивать непосредственно эти виды спорта и улучшать спортивную инфраструктуру (создание технической безопасности, строительство спортивных объектов в провинциях, снижение логистических проблем при перемещении спортсменов) с целью повышения профессиональности своих спортсменов на играх. Другим направлением станет совершенствование законодательства Аргентины по спорту, которое будет отвечать потребностям современного общества (гарантии права всего населения на доступ к физкультурной деятельности), а также разработка маркетинговых программы по получению прибыли, которых в стране практически нет, с целью проведения игр на своей территории и оказание достойных условий для проживания. Стимулирование атлетов и спортивное воспитание также останется приоритетным направлением.

В Венесуэле были приняты Стратегические положения Национального плана по развитию спорта на 2013-2025 года,[[110]](#footnote-110) определяющие вектор развития данного направления. Спортивные федерации Венесуэлы нацелены обеспечить массовость физкультурного воспитания, развить спортивную сеть учреждений и стадионов, обеспечить бесплатное обучение и образование тренеров. НОК Венесуэлы будет заниматься прежде всего вопросами защиты олимпийского движения и разработки программ для увеличения популярности спорта, что в будущем положительно сыграет на результатах венесуэльских спортсменов.

Куба как страна, показывающая достойные результаты на Олимпийских играх, продолжит активно развивать спортивную составляющую своей страны. Ее перспективами, возможно, будут:

* планирование и реализация спортивных мероприятий с целью привлечения молодежи в олимпийское движение;
* создание технических спортивных учебных заведений с целью подготовки квалифицированных тренеров и судей;
* стимулирование спортсменов-олимпийцев для распространения идеи о престижности спорта и здорового образа жизни;

Благодаря этим мерам страна увеличит количество своей сборной команды и как следствие и возможные результаты на Олимпийских играх.

Мексика – страна, где спорт весьма популярен. Однако для достижения высоких результатов у спортсменов не хватает профессионализма, поэтому в связи с этим Мексика планирует осуществить ряд задач:

1. повысить участие население в спортивных мероприятиях;
2. повысить доступность спорта для всех слоев населения;
3. стимулировать частные инвестиции, которые бы помогли в развитии спортивной инфраструктуры;
4. содействовать деятельности спортивных ассоциаций и контролировать их работу;
5. привлекать СМИ для содействия спорту;
6. содействовать созданию мексиканских производителей спортивного оборудования и инвентаря;

Мексика, путем распространения спорта и олимпийских ценностей, таким образом хочет бороться с проблемами преступности, насилия и неравенства. Безусловно, эти меры будут содействовать развитию спорта и шансов выиграть на Олимпийских играх станет намного больше.

Что касается Бразилии, то эта страна является одной из самых влиятельных стран Латинской Америки в Олимпийском движении. Более того можно проследить четкое желание Бразилии продолжать свое спортивное развитие. Доказательством тому служит тот факт, что в момент экономического и политического кризиса страна боролась за право принимать у себя Олимпийские игры и, несмотря на критику и ряд неудач, игры состоялись. Ближайшими перспективами спортивного развития можно считать:

* привлечение молодежи в олимпийское движение в связи с наличием достаточной инфраструктуры, построенной к Олимпиаде в Рио;
* содействие укреплению футбольной сборной команде, которая является одной из сильнейших в мире;
* борьба с преступностью в стране путем спорта и укрепление собственного положения на международной арене;

Обобщая вышесказанное, можно сделать следующие выводы о перспективах развития Олимпийского движения в Латинской Америки:

1. большинство стран продолжит активно развивать олимпийское движение, понимая важность и значимость этого феномена на современном этапе и для современного общества;
2. большой упор страны будут делать на реформирование правовой системы в области спорта и осуществление контроля работы спортивных организаций;
3. ожидается строительство и усовершенствование спортивной инфраструктуры, которая привлечет молодежь и расширит доступность спорта для населения;
4. страны улучшат свои спортивные результаты в связи с положением «Стратегии- 2020» о дополнении в олимпийскую программу вида спорта, в которой страна сильна;
5. проведение Олимпийских игр в этом регионе в ближайшее время не ожидается в связи с недавними играми в Рио и недостаточным инвестированием в страны Латинской Америки.

Таким образом, и Северная, и Латинская Америка занимаются вопросам развития Олимпийского движения, однако ключевые вопросы развития для всех стран свои в связи с разным благосостоянием стран и их влиянием на Олимпийские игры. Более того, дальнейшее развитие олимпизма будет зависеть от экономической и политической составляющей всех международных отношений, которые в последнее время достаточно нестабильны.

# ****Заключение.****

Олимпийские игры – это всемирный праздник спорта, красоты и взаимоуважения. На сегодняшний день Олимпиады представляют собой важное общественное явление, без которого трудно представить современную жизнь. Спорт стал международным языком общения сотен стран, включая страны Северной и Южной Америки.

США и Канада, Аргентина и Бразилия, Венесуэла и Куба, Мексика и Парагвай, Уругвай и Чили, а также другие страны этого региона являлись и продолжают являться активными участниками Олимпийского движения, начиная с возрождения современных Олимпийских игр.

Первый Олимпийский конгресс, прошедший в 1894 году, не обошелся без стран Северной и Южной Америки. Несмотря на малое количество представителей этого региона – США, Аргентину и Уругвай – участие в данном мероприятии было крайне важным для стран. Члены от США и Аргентины сразу вошли в состав Международного Олимпийского комитета, тем самым проявляя свою заинтересованность в данном движении. Однако каких-то крупных привилегий от участия в конгрессе страны так и не получили. Подтверждением тому служит факт отсутствия и Аргентины и Уругвая на первых современных играх в 1896 году в Афинах. Но с точки зрения политической составляющей, присутствие в данном мероприятии было важным и актуальным.

Участие в Олимпиадах с каждым годом становилось более значимым, поэтому количество выступающих стран в конце XIX-XX вв. и в настоящее время сильно изменилось. Если в первых современных Играх в Афинах в 1896 году из стран Латинской Америки выступала лишь Чили и не завоевала ни одной медали, в Олимпиаде в Хельсинки-1952 участвовали 7 стран и в общей сумме выиграли 14 медалей, то на Олимпиаде в 2016 году в Бразилии присутствовали 20 стран Латинской Америки и заработали 51 медаль. Эти цифры свидетельствуют о развитии Олимпийского движения и летних видов спорта в данном регионе, а также заинтересованности стран в распространении идей олимпизма. Однако участие в Зимних играх остается не столь репрезентативным, и зимние дисциплины требуют развития.

Что касается стран Северной Америки, то США являются самым стабильным участником игр, пропустив за всю историю лишь одну Олимпиаду, а результаты и численность сборной прогрессируют с каждым годом. Так, на данный момент они занимают 1-е место по сумме всех заработанных олимпийских медалей, что свидетельствует о высоком уровне развития спорта и полном вовлечении страны в это движение. Канада в свою очередь участвовала во всех Олимпиадах, за исключением 2-х летних, что говорит о важности данного события для страны. Более того растущая численность канадских спортсменов на играх отражает тенденцию популярности и распространения спорта среди молодежи – будущего страны.

Не только участие, но и принятие Олимпийских игр представляется очень важным и престижным для стран. США больше всех становилась хозяйкой проведения игр – 8 раз. Это цифра характеризует США как страну, реализующая активную политику в области спорта. Более того, организация самих игр была на высшем уровне, что является показателем научного превосходства этой страны. Канада также является инициативной в этом вопросе – на ее территории было 3 Олимпиады. Страны Латинской Америки дважды принимали игры, однако это носило как положительные, так и отрицательные стороны. С одной стороны развитие инфраструктуры, с другой – недовольства населения и экономический кризис, вызывали волну критики. Однако в общем эти Олимпиады были важными для стран.

Спортсмены из стран Северной и Латинской Америки – настоящие и чемпионы и мастера своего дела. Именно из США самые титулованные атлеты. Майкл Фелпс, Мохаммед Али, Майкл Джордан, Серена Уильямс – не только национальные, но и мировые легенды, чей вклад в развитие Олимпийского спорта невозможно оценить. Кубинец Дайрон Роблес, аргентинец Лионелли Месси, бразилец Пеле не раз ставили мировые рекорды, некоторые из которых до сих пор непобиты. Сборные команды Канады по хоккею и по лыжным гонкам являются абсолютными чемпионами и ей нет равных. Эти имена являются воплощением человеческих возможностей, а их результаты отражают и политику стран, направленную на развитие и поддержание спорта.

Однако зачастую страны и Северной и Южной Америки сталкивались и сталкиваются с проблемами при участии в играх или их приемах. Что касается Северной Америки, то для США было характерно несоблюдение прав человека, политические противоречия с другими странами и коррупционная составляющая. Наиболее насущной проблемой стало употребление допинга, несмотря на тот факт, что США является одной из самых активных стран в борьбе с этой проблемой. Канада в свою очередь сталкивалась с внутренними проблемами, вызванные перестроением государственного строя, а также невысокой развитостью летних видов спорта. Что касается стран Латинской Америки, то для этих стран характерно прежде всего экономическая и политическая нестабильность. В связи с этим наблюдаются такие проблемы, как плохая инфраструктура, неразвитая правовая система, социальное неравенство, безразличие молодежи, которые не только «тормозят» развитие Олимпийского движения в этом регионе, но и спорта в целом.

МОК совместно с Национальными олимпийскими комитетами осуществляет разнообразную деятельность в странах Северной и Южной Америки, направленную на решение социальных проблем. «Культурные Олимпиады», поддерживаемые всеми странами, направлены на распространение своей истории, культуры и менталитета с целью увеличения имиджа своей страны, привлечению туристов и инвесторов. Благодаря «Олимпийской солидарности» осуществляется техническая и финансовая помощь многим латиноамериканским странам, что помогает улучшать и развивать спортивную инфраструктуру этих стран. Программа «Борьба за мир» оказывает существенное влияние на сокращение таких проблем, как преступность, безработица, наркомания и другое. «Специальная Олимпиада» оказывает колоссальную поддержку больным людям и содействует их развитию, а также борется с такими проблемами, как инвалидность, высокая смертность и другое. Борьба с допингом, расовой и политической дискриминацией также является приоритетными направлениями деятельности МОК в странах Северной и Южной Америки. Именно благодаря этим и другим мерам ситуация в странах меняется в лучшую сторону, а развитие спорта набирает обороты.

Какое определенное место в жизни стран Северной и Южной Америки будет занимать Олимпийское движением, а они – в нем, вопрос сложный, однако перспективы развития ясны. В целом, Олимпийское движение будет расширяться и усиливаться. Подтверждением тому служит «Стратегия-2020», растущий бюджет МОК, активная спортивная политика стран, а также популярность спорта среди молодежи и детей. США продолжать занимать лидирующее положение в Олимпийском движении, а их меры будут направлены на создание новых спортивных технологий, привлечение большего количества женщин в спортивное движение и усиление борьбы за «чистые» соревнования. Политика Канады не будет столь активна, однако она нацелена усовершенствовать спортивную систему страны, продолжить развивать зимние виды спорта и претендовать на проведение очередных зимних Олимпийских игр. Страны Латинской Америки, несмотря на свое разнообразие, имеют схожие перспективы развития, основанные на понимании важности этого общественного и международного движения. Усовершенствование правовой системы, создание спортивных организаций, развитие инфраструктуры и создание благоприятной среды для инвестиций станут основными направлениями политики стран данного региона.

Сейчас Олимпийское движение, во время напряженных международных отношений, играет важную роль в построении взаимоотношений между странами. Понимание политики стран в отношении олимпизма, поможет России укреплять отношения со странами Северной и Южной Америки посредством спорта. Так, РФ и США могут увеличить свое сотрудничество в области разработки новых спортивных сооружений и начать совместную борьбу с допингом. С Канадой Россия может начать спортивный обмен атлетами, так как развитие зимних видов спорта на высоком уровне. РФ и страны Южной Америки могут укреплять культурные связи, а также создать проекты по развитию зимних видов спорта в южных странах, а летних – в России. Подобные программы оставили бы положительный след на отношениях между странами.

Олимпийское движение в странах Северной и Южной Америки находятся на абсолютно разных уровнях: если США занимают лидирующее положение во всем движении, то Латинская Америка лишь начинает развиваться в данном направлении. Однако все страны прикладывают большие усилия в развитие Олимпийского движения, которое стало неотъемлемой частью нашей жизни.

# ****Список использованных источников и литературы.****

**Источники:**

1. *Мемуары. тексты выступлений, интервью:*
2. Кубертен Пьер де. Олимпийские мемуары: пер. с фр./Пьер де Кубертен; [под ред. А.Ю. Лестер]. – М.: Рид-Групп, 2011.
3. Samaranch J.A. I'm fundamentally an optimist // Olympic Review. - Lausanne, IOC, 1989, - № 262. - P. 376-379.
4. Samaranch J.A. Olympic Ethics // Olympic Review. - Lausanne, IOC, 1995, - № XXV-1. - P. 3,
5. Samaranch J.A. Speech at the Opening Ceremone of the XVIII Winter Olympic Games in Nagano. Olympic Review - Lausanne, IOC, 1998, - № XXVI-20. - P. 5-6.
6. Samaranch J.A. The Olympic Movement and Politics // Olympic Review. - Lausanne, IOC, 1995, - № XXV-5. -P.3,
7. *Документы МОК:*

Декларация о ликвидации всех форм расовой дискриминации, принята 31 августа – 7 сентября 2001 г. в Дурбане. URL:// http://www.un.org/ru/documents/decl\_conv/declarations/2002decl.shtml (дата обращения 16.03.17)

Положение из документа о регламенте конгресса от 1894 года. Олимпийские конгрессы. История и результаты. URL://http://ru.convdocs.org/docs/index-80456.html (дата обращения 10.12.16)

1. 5 IOC World conference on Women and Sport. URL:// <https://www.olympic.org/women-in-sport/~/media/54B6E136EA734CAD9061D31471946C3D.ashx> (дата обращения 12.04.17)

7th World Conference оn Sport, еducation аnd сulture // The Durban Declaration URL://http://www.olympic.org/Documents/Conferences\_Forums\_and\_Events/2010\_Durban/FinalDurbanStatement-eng.pdf/ (дата обращения 16.03.17)

1. Anti-Doping Rules applicable to the Olympic Games Rio 2016. URL:// <https://stillmed.olympic.org/media/Document%20Library/OlympicOrg/IOC/What-We-Do/Protecting-Clean-Athletes/Fight-against-doping/EN-Anti-Doping-Rules-Rio-2016.pdf#_ga=2.247700359.189133401.1493724076-2009469834.1425562438> (дата обращения 23.04.17)
2. Candidature procedure and questionnaire. XXXI Summer Olympic Games in 2016. IOC, June 2008. 2017; Candidature procedure and questionnaire. Games of XXXI Olympiad. IOC, June 2008 (дата обращения 22.02.17)
3. Host City Contract for the Games of the XIX Olympiad in 2002 – 08.06.2000// <URL://http://www.gamesmonitor.org.uk/files/Host%20Cit890Contract.pdf> (дата обращения 12.02.17)

Fight for peace’s Annual report 2015. URL://<http://fightforpeace.net/xxaltxx/wp-content/uploads/2015/06/FFP-2015-Annual-Report.pdf> (дата обращения 12.04.17)

Final report on the 15th IOC World Conference on Sports for All // URL://<https://stillmed.olympic.org/media/Document%20Library/OlympicOrg/IOC/What-We-Do/Promote-Olympism/Sport-And-Active-Society/Conferences/2013/EN_15th_world_conference_sport_for_all_final_report.pdf#_ga=1.170342691.2034793812.1394446331> (дата обращения 11.02.17)

1. Official Report of the XXI Olympiad. Vancouver 2010 Organizing Committee for the Olympic Games S.A., November 2009

Olympic Agenda 2020. 20+20 Recommendations URL:// https://stillmed.olympic.org/Documents/Olympic\_Agenda\_2020/Olympic\_Agenda\_2020-20-20\_Recommendations-ENG.pdf (дата обращения 28.04.17)

1. Olympic Congresses. Fonds list: Overview of the content of the archives concerning the organization, running and decisions of the Congresses between 1894 and 1981. IOC: Lausanne, April 2011.
2. Olympic Charter. Lausanne: IOC, 2016.
3. Olympic Movement’s Agenda 21. Sport for sustainable development URL:// https://stillmed.olympic.org/Documents/Reports/EN/en\_report\_300.pdf (дата обращения 28.04.17)

Olympic solidarity. Olympic scholarships for athletes 'Rio 2016'. URL:// <https://stillmed.olympic.org/media/Document%20Library/OlympicOrg/IOC/Who-We-Are/Commissions/Olympic-Solidarity/Olympic-Scholarships-for-Athletes-Results-Rio-2016.pdf#_ga=1.257680136.2009469834.1425562438> (дата обращения 06.04.17)

1. Peace through sport. URL:// <https://www.olympic.org/peace-through-sport> (дата обращения 12.04.17)

Special Olympics. Annual report 2016. URL:// <http://media.specialolympics.org/resources/reports/annual-reports/2016_AnnualReport-full.pdf> (дата обращения 12.04.17)

*3.Резолюции, документы ГА ООН:*

**1.** Резолюция, принятая Генеральной Ассамблеей ООН «Международный год спорта и олимпийских идеалов» от 25 октября 1993 г. URL:http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions.shtml/; Резолюция, принятая Генеральной Ассамблеей ООН «Олимпийские идеалы» (A/RES/50/13) от 21 ноября 1995 г. URL://http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions.shtml/ (дата обращения 16.03.17)

**2.** Резолюция, принятая Генеральной Ассамблеей ООН «Спорт для развития и мира» от 16 октября 2014 года. URL:// <https://www.un.org/ga/search/view_doc.asp?symbol=A/69/L.5> (дата обращения 16.03.17)

**3.** Резолюция, принятая Генеральной Ассамблеей ООН «Спорт как средство содействия воспитанию, здоровью, развитию и миру» (A/RES/65/4) от 23 ноября 2010 г. URL:// [www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions](http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions) (дата обращения 16.03.17)

1. Стратегические меры программы ООН по окружающей среде, направленные на решение возникающих экологических проблем. URL:// http://www.unep.org/gc/gc22/Document/K0360199-r.doc (дата обращения: 15.04.17).
2. *Документы национального уровня:*

Федеральный закон Аргентины № 18.247 «О продвижении и развитии спорта» от 09.06.1969. URL:// <http://www.infoleg.gov.ar/infolegInternet/verNorma.do?id=194030>>. (дата обращения 15.04.17)

Budget 2017. Government of Canada. URL://<http://www.budget.gc.ca/2017/home-accueil-en.html> (дата обращения 15.04.17)

1. Ley de Chile № 19.712 de 30 de enero de 2001 del deporte (Fecha Publicación –09.02.2001; <URL://http://www.leychile.cl/Navegar?idNorma=181636&buscar=deporte>; (дата обращения 15.04.17)
2. Ley de Colombia № 1356 de 23.10.2009 por medio del cual se expide la ley de seguridad en eventos deportivos // Diario Oficial. – 23.10.2009. – № 47511. URL:// <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=37645>; (дата обращения 15.04.17)
3. Ley de la República Oriental del Uruguay № 18.833 de 28.10.2011 «Fomento del deporte» // Diario Oficial. URL:// <http://www0.parlamento.gub.uy/leyes/AccesoTextoLey.asp?Ley=18833&Anchor>. (дата обращения 15.04.17)
4. Ley General de los Estados Unidos Mexicanos de 20.02.2003 de cultura física y deporte // Diario Oficial de la Federación. URL:// <http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/258.pdf>>. (дата обращения 15.04.17)
5. Ley Orgánica de la República Bolivariana de Venezuela del Deporte, Actividad Física y Educación // Gaceta Oficial. – 23.08.2011. – № 387.592. <URL://http://minci.gob.ve/wpcontent/uploads/downloads/2012/06/tripaleyorganica_del_deporte_.pdf> (дата обращения 15.04.17)

Lineas generals del plan nacional de deporte, actividad fisica y educacion fisica (2013-2025). URL:// <http://biblioteca.tach.ula.ve/alum/pd_9/Semillas_del_futbol_tachirense/Texto/lineas%20del%20plan%20nac%20de%20dep%20documento%2008-02-2012.pdf> (дата обращения 15.04.17)

1. Plan Decenal del Deporte, La Recreación, La Educación Física y La Actividad Física 2009–2019 / Departamento Administrativo del Deporte la Recreación, la Actividad Física y el Aprovechamiento del Tiempo Libre COLDEPORTES. – 78 p. <URL://http://www.coldeportes.gov.co/coldeportes/index.php?idcategoria=38373>; (дата обращения 15.04.17)
2. Plan Estrategico para el Deporte 2010-2014 URL:// <http://argentina.gob.ar/deportesar/site/infraestructura/> (дата обращения 11.03.17)

**Литература:**

1. *Монографии, авторефераты диссертаций:*
2. Ашастин Б.В. Олимпийское движение и современный спорт: курс лекций. – Екатеринбург: УрГУПС, 2012. – 109 с.
3. Боголюбова Н. М., Николаева Ю. В. Спорт в палитре международных отношений. Гуманитарный, дипломатический и культурный аспекты. СПб., 2011. - 320 с.
4. Бородина Е.А. Влияние Олимпийского движения на развитие мировой культуры: исторический и современный аспекты. - М., 2009.- 54 с.
5. Егоров А.Г. Философское значение современного олимпизма. – Смоленск, Смоленский государственный институт физической культуры, 1992. - 140 с.
6. Иорг В. Олимпийские Игры. Зачем и почему. - М.: Мир книги, 2007.- 70 с.
7. Кун Л. Всеобщая история физической культуры и спорта / пер. С венгерского; под общ. Ред. В.В.Столбова. – М.:Радуга, 1982.- 400 с.
8. Кыласов А. Окольцованный спорт. Истоки и смысл современного олимпизма. - М.: Изд-во «АИРО-XXI», 2010. - 368 с.
9. Миа Э., Гарсиа Б. Основы Олимпизма: пер. с англ. М.: «Рид Медиа», 2013. – 350 с.
10. Понятовская Э. Резня в Мексике/Перевод Хелен Р. Лэйн. - Колумбия: университет Прессы Миссури; 1991. - 120 с.
11. Родиченко В.С. Олимпийская идея для США. - М., 2000. – 160 с.
12. Сизова Н.О. Гуманитарные аспекты политики международного спорта: автореф. дисс. к. полит. н. М., 2000. - 25 с.
13. Столяров В.И., Баринов С.Ю. Орешкин М.М. Современный спорт и олимпийское движение в системе международных отношений. - М., «Анкил», 2009. - 220 с.
14. Такач А. Неучастие в играх в Мексике и Лос-Анджелесе // Шестьдесят олимпийских лет. - М., Олимпия Пресс, 2001. - 320 с.
15. Трескин А.В. История Олимпийских игр. Медали. Значки. Плакаты. - М.: Русь-Олимп, 2008. - 420 с.
16. Штейнбах В.Л. Век Олимпийский. -М., Олимпия Пресс, 2007. - 344 с.
17. De Wael, H. Нerman's Full Olympians: "1900 Olympians from Argentina".- L.. 2006. – 32 p.
18. García, B. The Concept of Olympic cultural programmes: origins, evolutions and projections: university lecture on the Olympics. Barcelona: Centre d’Estudis Olímpics (UAB). International Chair in Olympism (IOC-UAB). // URL://<http://olympicstudies.uab.es/lectures/web/pdf/garcia.pdf>. (дата обращения 12.02.17)
19. Hoberman J.M. The Olympic crisis, Sport, Politics and the moral Order. New Rochelle, NY, 2014. 412 р.
20. [Espy](https://twitter.com/richardsp) R. The Politics of the Olympic Games. - University of California Press, 1979. - 214 р.
21. Olympic Research, International Centre for Olympic Studies - University of Western Ontario, 2014. – 30 p.
22. *Справочно-информационные издания:*
23. Платонов В.Н. Энциклопедия олимпийского спорта.- Киев: Олимпийская книга, 2002
24. Bauman. The impact of the Vancouver Winter Olympics on population level physical activity and sport participation among Canadian people. International journal of physical activity. 2014.
25. *Статьи:*
26. Баранов В.А. Философия олимпизма: идея или иллюзия?//Вопросы культурологии, 2008. - №11. С. 14-19.
27. Боголюбова Н. М., Николаева Ю. В. Международный олимпийский комитет как актор гуманитарного сотрудничества // Исторические, философские, политические и юридические науки, культурология и искусствоведение. Вопросы теории и практики. 2011. № 8 (14). Ч. 1. С. 43-45.
28. Бугреев А. Международное олимпийское движение и новое политическое мышление//Международное олимпийское движение: проблемы и тенденции развития на современном этапе. Материалы всесоюзн. научн. симпозиума. М., 1990. - С. 3 – 12.
29. Гарсиа Б. Культурный нарратив Олимпийских игр: церемонии, Культурные Олимпиады и «Образ Игр» как средства репрезентации города и страны-организатора// Вестник РМОУ, 2014, март - № 1 (10). - С. 118-123.

Митрофанова С.Г. Управление Олимпийским движением в условиях глобализации. URL://<http://elibrary.ru/item.asp?id=19267746> (дата обращения 12.02.17)

1. Демьянов В.А., Квасовец В.Н. Проблемы спорта в контексте итогов Олимпиады в Рио-де-Жанейро. URL://<http://elibrary.ru/item.asp?id=27339638> (дата обращения 25.02.17)

Казиков И.Б Стратегия олимпийской подготовки и основные проблемы реализации стратегических планов» URL://<http://elibrary.ru/item.asp?id=15122230> (дата обращения 01.03.07)

1. Понкин А.И. Правовое регулирование спорта в государствах Латинской Америки/ Национальное объединение спортивных юристов РФ.- М., 2012.- 164 с.
2. Романова О. История Олимпийских игр. URL://<http://www.countries.ru/library/ant/olimp_games.htm> (дата обращения 15.04.17)
3. Самаранч X. А. Политика и спорт // Международная жизнь, 1991.- № 3. - С. 219-221.
4. Талалаев Ю.А. О системе понятий в олимпийской проблематике. //Теория и практика физической культуры, 2013, № 6. - С. 16-24.
5. Чиглинцев Е.А. Возрождение олимпийских игр как социально-педагогический проект Пьера де Кубертена // Ученые записки Казанского государственного университета. Серия: Гуманитарные науки. 2009. № 4.
6. Brichford M.J. Avery Brundage: Collection, 1908-1975 / M.J. Brichford. - Schorndorf K.Hofman, 1997. Р. 320-330.
7. Clarey C. The best and the worst from the Rio Games.//The New York Times, 2016. August 23 URL:// <https://www.nytimes.com/2016/08/23/sports/olympics/the-best-and-the-worst-from-the-rio-games.html?rref=collection%2Fnewseventcollection%2Frio-olympics-2016&action=click&contentCollection=olympics&region=rank&module=package&version=highlights&contentPlacement=2&pgtype=collection&_r=0> (дата обращения 15.04.17)
8. Douglas A. Brown Revisiting the Discourses of art, beauty and sport from the 1906 Consultative Conference for the Arts, Literature and Sport// OLYMPIKA: The International Journal of Olympic Studies Volume V, 1996, pp. 1-24.
9. García B. The Cultural Olympiad: Pylon of the Olympic: 9th Joint International Session for Presidents or Directors of National Olympic Academies and Officials of National Olympic Committees, Athens: International Olympic Academy. 2008. URL://http://doc.rero.ch/lm.php?url=1000,43,38,20091005145433-JG/GARCIA\_Beatriz\_-\_2008\_-\_CulturalOlympiad-IOA-English.pdf (дата обращения 15.04.17)
10. García B. The role Arts and Culture in the Olympic Games. From Olympic Arts Competitions to Cultural Olympiads // URL://http://doc.rero.ch/lm.php?url=1000,42,38,20090903143344-IN/RE\_-\_B\_1\_.\_Garcia\_-\_2008.pdf (дата обращения 15.04.17)
11. Marcano G. Fighting Doping in Latin America: a critical analysis in the Dominican Republic and Venezuela University of Miami international law review. <URL://http://repository.law.miami.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1050&context=umiclr> (дата обращения 15.04.17)
12. Mzali M. Olympism and culture. Lecture given at the 19th Session of the International Olympic Academy (Olympia - July 1979) by the first Vice-President of the IOC and the President of the Tunisian Olympic Committee. // URL://http://www.la84foundation.org/OlympicInformationCenter/OlympicReview/1979/ore143/ore143k.pdf (дата обращения 15.04.17)

1. National Olympic Committees URL:// <https://www.olympic.org/national-olympic-committees> (дата обращения 03.03.17) [↑](#footnote-ref-1)
2. Rio 2016 URL:// <https://www.olympic.org/rio-2016> (дата обращения 03.03.17) [↑](#footnote-ref-2)
3. United States of America URL:// <https://www.olympic.org/united-states-of-america> (дата обращения 04.03.17) [↑](#footnote-ref-3)
4. Rio 2016 URL://<https://www.olympic.org/rio-2016> (дата обращения 03.03.17) [↑](#footnote-ref-4)
5. Кубертен Пьер де. Олимпийские мемуары: пер. с фр./Пьер де Кубертен; [под ред. А.Ю. Лестер]. - М.: Рид-Групп, 2011. - С. 5. [↑](#footnote-ref-5)
6. Южная Америка это? URL://<http://dic.academic.ru/dic.nsf/enc1p/54378> (дата обращения 04.03.17) [↑](#footnote-ref-6)
7. Латинская Америка это? URL://<http://dic.academic.ru/dic.nsf/ogegova/96586> (дата обращения 04.03.17) [↑](#footnote-ref-7)
8. Олимпийская хартия, в редакции от 2 августа 2016 г. URL:// http://www.olympic.org/Documents/olympic\_charter\_en.pdf от 25.02.2015. (дата обращения 22.02.17) [↑](#footnote-ref-8)
9. Декларации конференций МОК и ЮНЕСКО; URL:// [http://www.olympic.org/Documents/Conferences\_Forums\_and\_Event/2010\_Durban/FinalDurbanStatement-eng.pdf](http://www.olympic.org/Documents/Conferences_Forums_and_Events/2010_Durban/FinalDurbanStatement-eng.pdf) (дата обращения 17.02.17) [↑](#footnote-ref-9)
10. Olympic Movement’s Agenda 21. Sport for sustainable development URL:// https://stillmed.olympic.org/Documents/Reports/EN/en\_report\_300.pdf (дата обращения 28.04.17) [↑](#footnote-ref-10)
11. Olympic Agenda 2020. 20+20 Recommendations URL:// https://stillmed.olympic.org/Documents/Olympic\_Agenda\_2020/Olympic\_Agenda\_2020-20-20\_Recommendations-ENG.pdf (дата обращения 28.04.17) [↑](#footnote-ref-11)
12. 7th World Conference оn Sport, еducation аnd сulture // The Durban Declaration URL://http://www.olympic.org/Documents/Conferences\_Forums\_and\_Events/2010\_Durban/FinalDurbanStatement-eng.pdf/ (дата обращения 16.03.17) [↑](#footnote-ref-12)
13. Декларация о ликвидации всех форм расовой дискриминации, принята 31 августа – 7 сентября 2001 г. в Дурбане. URL://http://www.un.org/ru/documents/decl\_conv/declarations/2002decl.shtml (дата обращения 16.03.17) [↑](#footnote-ref-13)
14. Резолюция, принятая Генеральной Ассамблеей ООН «Международный год спорта и олимпийских идеалов» от 25 октября 1993 г. URL://http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions.shtml/; Резолюция, принятая Генеральной Ассамблеей ООН «Олимпийские идеалы» (A/RES/50/13) от 21 ноября 1995 г URL://http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions.shtml/ (дата обращения 16.03.17) [↑](#footnote-ref-14)
15. Candidature procedure and questionnaire. XXXI Summer Olympic Games in 2016. IOC, June 2008. 2017; Candidature procedure and questionnaire. Games of XXXI Olympiad. IOC, June 2008 (дата обращения 22.02.17) [↑](#footnote-ref-15)
16. Культурные программы Олимпиады в Ванкувере в 2010 г. URL://<http://www.olympic.org/vancouver-2010-winter-olympics> (дата обращения 17.02.17) [↑](#footnote-ref-16)
17. Кубертен П., де. Олимпийские мемуары: пер. с фр./Пьер де Кубертен; [под ред. А.Ю. Лестер]. - М.: Рид-Групп, 2011. [↑](#footnote-ref-17)
18. Brichford M.J. Avery Brundage: Collection, 1908-1975 / M.J. Brichford. - Schorndorf K.Hofman, 1997. Р. 320-330. [↑](#footnote-ref-18)
19. Samaranch J.A. I'm fundamentally an optimist // Olympic Review. - Lausanne, IOC, 1989, - № 262. - P. 376-379. Samaranch J.A. Olympic Ethics // Olympic Review. - Lausanne, IOC, 1995, - № XXV-1. - P. 3, Samaranch J.A. The Olympic Movement and Politics // Olympic Review. - Lausanne, IOC, 1995, - № XXV-5. -P.3, Samaranch J.A. Speech at the Opening Ceremone of the XVIII Winter Olympic Games in Nagano. Olympic Review - Lausanne, IOC, 1998, - № XXVI-20. - P. 5-6. [↑](#footnote-ref-19)
20. Новое мышление, олимпизм и гуманистические ценности. // Международное олимпийское движение: проблемы и тенденции развития на современном этапе. Материалы научного симпозиума. /Под ред. А.Н. Бугреева. - М.: Знание, 2007. [↑](#footnote-ref-20)
21. Final report on the 15th IOC World Conference on Sports for All // URL://<https://stillmed.olympic.org/media/Document%20Library/OlympicOrg/IOC/What-We-Do/Promote-Olympism/Sport-And-Active-Society/Conferences/2013/EN_15th_world_conference_sport_for_all_final_report.pdf#_ga=1.170342691.2034793812.1394446331> (дата обращения 11.02.17) [↑](#footnote-ref-21)
22. Кун, Л. Всеобщая история физической культуры и спорта / Л. Кун. – М., 2012. [↑](#footnote-ref-22)
23. Романова О. История Олимпийских игр. URL://<http://www.countries.ru/library/ant/olimp_games.htm> (дата обращения 15.02.17) [↑](#footnote-ref-23)
24. [Espy](https://twitter.com/richardsp) R. The Politics of the Olympic Games. - University of California Press, 1979. [↑](#footnote-ref-24)
25. Hoberman J.M., The Olympic Crisis, Sport, Politics and the Moral Order. – N.Y., New Rochelle, 1996. [↑](#footnote-ref-25)
26. Понятовская Э. Резня в Мексике/Перевод Хелен Р. Лэйн. - Колумбия: университет Прессы Миссури; 1991. [↑](#footnote-ref-26)
27. Трескин А.В. История Олимпийских игр. Медали. Значки. Плакаты. - М.: Русь-Олимп, 2008. [↑](#footnote-ref-27)
28. Штейнбах В. Век олимпийский. - М., 2001. [↑](#footnote-ref-28)
29. Егоров А.Г. Философское значение современного олимпизма. Смоленский государственный институт физической культуры. – Смоленск, 1992. [↑](#footnote-ref-29)
30. Кыласов А. Окольцованный спорт. Истоки и смысл современного олимпизма. - М.: Изд-во «АИРО-XXI», 2010. [↑](#footnote-ref-30)
31. Родиченко В.С. Олимпийская идея для США. - М., 2000. [↑](#footnote-ref-31)
32. Чиглинцев Е.А. Возрождение олимпийских игр как социально-педагогический проект Пьера де Кубертена // Ученые записки Казанского государственного университета. Серия: Гуманитарные науки. 2009. № 4. [↑](#footnote-ref-32)
33. Миа Э., Гарсиа Б., Основы Олимпизма: пер. с англ. - М.: Изд-во «Рид Медиа», 2013; García, Beatriz.  The  concept  of  olympic  cultural  programme: origin,  evolution  and  projection  [online  article] Barcelona:  Centre d’Estudis  Olímpics  (CEO‐UAB).  International  Chair  in  Olympism  (IOC‐

    UAB). URL://http://olympicstudies.uab.es/2010/docs/garcia\_eng.pdf; (дата обращения 21.02.17)

    García Beatriz.  The  concept  of  olympic  cultural  programme: origin,  evolution  and  projection. Barcelona:  Centre d’Estudis Olímpics. URL:////olympicstudies.uab.es/2010/docs/garcia\_eng.pdf  (дата обращения 21.02.17) [↑](#footnote-ref-33)
34. Митрофанова С.Г. Управление Олимпийским движением в условиях глобализации. URL://<http://elibrary.ru/item.asp?id=19267746> (дата обращения 12.02.17) [↑](#footnote-ref-34)
35. Демьянов В.А., Квасовец В.Н. Проблемы спорта в контексте итогов Олимпиады в Рио-де-Жанейро. URL://<http://elibrary.ru/item.asp?id=27339638> (дата обращения 25.02.17) [↑](#footnote-ref-35)
36. Казиков И.Б Стратегия олимпийской подготовки и основные проблемы реализации стратегических планов» URL:// <http://elibrary.ru/item.asp?id=15122230> (дата обращения 01.03.17) [↑](#footnote-ref-36)
37. Официальный сайт Международного Олимпийского Комитета; URL://http://www.olympic.org (дата обращения 01.03.17) [↑](#footnote-ref-37)
38. Герасимова Л.Ю. Концепция Олимпийских игр и художественное оформление Олимпии. - М., 2005.- С.10. [↑](#footnote-ref-38)
39. Международный Олимпийский комитет: Аргентина. URL:// https://www.olympic.org/argentina (дата обращения 10.12.16) [↑](#footnote-ref-39)
40. Official site of Olympic Movement: Countries. URL:// https://www.olympic.org/national-olympic-committees (дата обращения 10.12.16) [↑](#footnote-ref-40)
41. Голощапов, Б.Р. История физической культуры и спорта. / Б.Р. Голощапов. - М.: Академия, 2009. - С.76. [↑](#footnote-ref-41)
42. Иорг В. Олимпийские Игры. Зачем и почему. - М.: Мир книги, 2007.- С. 56-60. [↑](#footnote-ref-42)
43. Положение из документа о регламенте конгресса от 1894 года. Олимпийские конгрессы. История и результаты. URL:// http://ru.convdocs.org/docs/index-80456.html (дата обращения 25.12.16) [↑](#footnote-ref-43)
44. De Wael, H. Нerman's Full Olympians: "1900 Olympians from Argentina".- L.. 2006. - Р. 32. [↑](#footnote-ref-44)
45. Official site of Olympic Movement; URL://http://www.olympic.org (дата обращения 23.02.17) [↑](#footnote-ref-45)
46. Бородина Е.А. Влияние Олимпийского движения на развитие мировой культуры: исторический и современный аспекты. - М., 2009.- С.54. [↑](#footnote-ref-46)
47. 1896 Summer Olympics official report; URL:// <http://library.la84.org/6oic/OfficialReports/1896/1896part2.pdf> (дата обращения 25. 02.17) [↑](#footnote-ref-47)
48. Афины 1986; URL:// http://olimp-history.ru/node/1 (дата обращения 12.02.17) [↑](#footnote-ref-48)
49. Париж 1900; URL:// <http://olimp-history.ru/node/39> (дата обращения 12.02.17) [↑](#footnote-ref-49)
50. Олимптека: Мексика на Олимпийских играх; URL:// http://olympteka.ru/olymp/country/medalists/13/mex.html (дата обращения 12.02.17) [↑](#footnote-ref-50)
51. Plan Estrategico para el Deporte 2010-2014. URL://<http://argentina.gob.ar/deportesar/site/infraestructura/> (дата обращения 11.03.17) [↑](#footnote-ref-51)
52. Месси не сыграет на Олимпиаде-16. Спортивный портал; URL://<http://www.sport.ru/football/Messi_ne_sygraet_na_Olimpiade-2016/article300535/> (дата обращения 11.03.17) [↑](#footnote-ref-52)
53. Аргентина сильнее США. URL://<http://www.slamdunk.ru/world/olimp2004/?Id=1953> (дата обращения 11.03.17) [↑](#footnote-ref-53)
54. Понятовская Э. Резня в Мексике. /Пер. Хелен Р. Лэйн. - Колумбия: Университет Прессы Миссури, 1991. [↑](#footnote-ref-54)
55. Куринна И.И. Игры, угодные Богам. - М.: Аст, 2010. – С. 56-67. [↑](#footnote-ref-55)
56. История Олимпийских игр: Мехико 1968. URL://<http://www.olympiady.ru/cgi-bin/olgames/games.cgi?year=1968> (дата обращения 23.03.17) [↑](#footnote-ref-56)
57. Mexico tourists arrival. URL://<http://www.tradingeconomics.com/mexico/tourist-arrivals> (дата обращения 20.03.17) [↑](#footnote-ref-57)
58. Общий бюджет Олимпиады в Рио. URL:// <https://rg.ru/2014/04/17/rio-site-anons.html> (дата обращения 20.03.17) [↑](#footnote-ref-58)
59. Brazil Olympic Committee. Road to Rio. URL:// <https://www.cob.org.br/en/team-brazil/road-to-rio-2016> (дата обращения 21.03.17) [↑](#footnote-ref-59)
60. Canadian Olympic Committee; session. URL:// <http://olympic.ca/canadian-olympic-committee/governance/session/> (дата обращения 21.03.17) [↑](#footnote-ref-60)
61. National Olympic committee of USA. URL:// <http://www.teamusa.org> ( дата обращения 27.03.17) [↑](#footnote-ref-61)
62. Vancouver 2010. Olympic committee. URL <https://www.olympic.org/vancouver-2010> (дата обращения 25.03.17) [↑](#footnote-ref-62)
63. London 2012. Olympic committee. URL:// <https://www.olympic.org/london-2012> (дата обращения 25.03.17) [↑](#footnote-ref-63)
64. Sochi 2014. Olympic committee. URL:// <https://www.olympic.org/sochi-2014> (дата обращения 25.03.17) [↑](#footnote-ref-64)
65. Барак Обама объяснил, почему не поехал на Олимпиаду в Сочи. //Коммерсант. 2014. 07 февраля URL:// <http://kommersant.ru/doc/2402956> (дата обращения 25.03.17) [↑](#footnote-ref-65)
66. Rio 2016. Olympic committee. URL:// <https://www.olympic.org/rio-2016> (дата обращения 26.03.17) [↑](#footnote-ref-66)
67. USOC recognizes Scott Blackmun's success. ESPN. URL:// <http://www.espn.com/olympics/story/_/id/13740152/united-states-olympic-committee-extends-ceo-scott-blackmun-contract-2021> (дата обращения 25.03.17) [↑](#footnote-ref-67)
68. Los Angeles 1984. Official Canadian Olympic team website. URL:// <http://olympic.ca/games/1984-los-angeles/> (дата обращения 27.03.17) [↑](#footnote-ref-68)
69. Vancouver 2010. Olympic committee. URL:// <https://www.olympic.org/vancouver-2010> (дата обращения 37.03.17) [↑](#footnote-ref-69)
70. Ibid. [↑](#footnote-ref-70)
71. London 2012. Official Canadian Olympic team website. URL:// <http://olympic.ca/games/2012-london/> (дата обращения 28.03.17) [↑](#footnote-ref-71)
72. Sochi 2014. Official Canadian Olympic team website. URL:// <http://olympic.ca/games/2014-sochi/> (дата обращения 28.03.17) [↑](#footnote-ref-72)
73. Rio 2016. Official Canadian Olympic team website. URL:// <http://olympic.ca/games/2016-rio/> (дата обращения 27.03.17) [↑](#footnote-ref-73)
74. Lake Placid 1932. URL:// <https://www.olympic.org/lake-placid-1932> (дата обращения 27.03.17) [↑](#footnote-ref-74)
75. Official report of Olympiad in Los Angeles 1932. URL:// <http://library.la84.org/6oic/OfficialReports/1932/1932spart1.pdf> (дата обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-75)
76. Squaw Valley 1960. URL:// <https://www.olympic.org/squaw-valley-1960> (дата обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-76)
77. Lake Placid 1980. URL:// <https://www.olympic.org/lake-placid-1980> (дата обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-77)
78. Los Angeles 1984. URL:// <https://www.olympic.org/los-angeles-1984> (дата обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-78)
79. Ibid. [↑](#footnote-ref-79)
80. Atlanta 1996. URL:// <https://www.olympic.org/atlanta-1996> (дата обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-80)
81. Salt Lake City 2002. URL:// <https://www.olympic.org/salt-lake-city-2002> (дата обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-81)
82. Montreal 1976. URL:// <https://www.olympic.org/montreal-1976> (дата обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-82)
83. Calgary 1988. URL:// [https://www.olympic.org/calgary-1988 (дата](https://www.olympic.org/calgary-1988%20(дата) обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-83)
84. Vancouver 2010. URL:// <https://www.olympic.org/vancouver-2010> (дата обращения 10.04.17) [↑](#footnote-ref-84)
85. Российский международный олимпийский университет. Жак Рогге о президентстве. URL:// <http://www.olympicuniversity.ru/ru/press-center/media/-/content/entry/2004109> (дата обращения 6.04.17) [↑](#footnote-ref-85)
86. Olympic Charter. Lausanne: IOC, 2016. [↑](#footnote-ref-86)
87. US Anti-doping agency. URL:// <http://www.usada.org/athletes/> (дата обращения 7.04.17) [↑](#footnote-ref-87)
88. Ibid. [↑](#footnote-ref-88)
89. Doping in Latin America. URL:// <http://repository.law.miami.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1050&context=umiclr> (дата обращения 7.04.17) [↑](#footnote-ref-89)
90. Deportes y actividad fisica. Universidad de Chili. URL:// <http://www.uchile.cl/deportes> (дата обращения 7.04.17) [↑](#footnote-ref-90)
91. Кубертен П. де. Олимпийские мемуары: пер. с фр./Пьер де Кубертен; [под ред. А.Ю. Лестер]. – М.: Рид-Групп, 2011. [↑](#footnote-ref-91)
92. 10 years after Salt Lake City. URL:// <https://www.washingtonpost.com/sports/10-years-after-salt-lake-city-olympics-questions-about-romneys-contributions/2012/02/01/gIQABnCX9Q_story.html?utm_term=.f40431d9dd7d> (дата обращения 6.04.17) [↑](#footnote-ref-92)
93. RIO 2016: The secret Cultural Olympiad. URL:// <http://www.bbc.com/news/entertainment-arts-36918490> (дата обращения 6.04.17) [↑](#footnote-ref-93)
94. Ibid. [↑](#footnote-ref-94)
95. Olympic solidarity. Olympic scholarships for athletes 'Rio 2016'. URL:// <https://stillmed.olympic.org/media/Document%20Library/OlympicOrg/IOC/Who-We-Are/Commissions/Olympic-Solidarity/Olympic-Scholarships-for-Athletes-Results-Rio-2016.pdf#_ga=1.257680136.2009469834.1425562438> (дата обращения 6.04.17) [↑](#footnote-ref-95)
96. Ibid. [↑](#footnote-ref-96)
97. Budget IOC for Olympic solidarity. URL:// <https://www.olympic.org/news/ioc-approves-half-a-billion-dollars-for-sport-and-athletes-for-the-next-four-year-olympic-solidarity-plan> (дата обращения 6.04.17) [↑](#footnote-ref-97)
98. Fight for peace’s Annual report 2015. URL:// <http://fightforpeace.net/xxaltxx/wp-content/uploads/2015/06/FFP-2015-Annual-Report.pdf> (дата обращения 12.04.17) [↑](#footnote-ref-98)
99. Peace through sport. URL:// <https://www.olympic.org/peace-through-sport> (дата обращения 12.04.17) [↑](#footnote-ref-99)
100. Ibid. [↑](#footnote-ref-100)
101. Special Olympics. Annual report 2016. URL:// <http://media.specialolympics.org/resources/reports/annual-reports/2016_AnnualReport-full.pdf> (дата обращения 12.04.17) [↑](#footnote-ref-101)
102. Ibid. [↑](#footnote-ref-102)
103. Women in sport. URL:// <https://www.olympic.org/women-in-sport> (дата обращения 12.04.17) [↑](#footnote-ref-103)
104. ## IOC President Thomas Bach faces questions about Olympic troubles. Los Angeles Times. URL:// <http://www.latimes.com/sports/la-sp-oly-rio-2016-ioc-president-thomas-bach-faces-1470333326-htmlstory.html> (дата обращения 22.04.17)

     [↑](#footnote-ref-104)
105. Olympic Agenda 2020. URL:// <https://stillmed.olympic.org/Documents/Olympic_Agenda_2020/Olympic_Agenda_2020-20-20_Recommendations-ENG.pdf> (дата обращения 15.04.17) [↑](#footnote-ref-105)
106. Olympic Movement’s Agenda 21. Sport for sustainable development URL:// https://stillmed.olympic.org/Documents/Reports/EN/en\_report\_300.pdf (дата обращения 28.04.17) [↑](#footnote-ref-106)
107. Olympic Agenda 2020. 20+20 Recommendations URL:// https://stillmed.olympic.org/Documents/Olympic\_Agenda\_2020/Olympic\_Agenda\_2020-20-20\_Recommendations-ENG.pdf (дата обращения 28.04.17) [↑](#footnote-ref-107)
108. Union Budget 2017. USA Sports Academy. URL:// <https://ussa.edu/> (дата обращения 15.04.17) [↑](#footnote-ref-108)
109. Budget 2017. Government of Canada. <http://www.budget.gc.ca/2017/home-accueil-en.html> (дата обращения 15.04.17) [↑](#footnote-ref-109)
110. Lineas generals del plan nacional de deporte, actividad fisica y educacion fisica (2013-2025). URL:// <http://biblioteca.tach.ula.ve/alum/pd_9/Semillas_del_futbol_tachirense/Texto/lineas%20del%20plan%20nac%20de%20dep%20documento%2008-02-2012.pdf> (дата обращения 15.04.17) [↑](#footnote-ref-110)